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Л е т н и й
к о м п л е к с ТЕМПЫ,
Н Е П Р Е Р Ы В Н О С Т Ь

Позади ударный месячник по заготовке кормов __ пер
вый этап борьбы за создание прочных гарантий дальней
шего развития животноводства. Для многих коллективов 
кормозаготоэителей, их верных помощников из городов и 
районов это было время поистине ударной, героической 
раооты, увенчавшейся небывалым успехом. При низкой 
урожайности трав, используя дополнительные источники 
сырья, колхозы и совхозы области заготовили сена и еена- 
жа почти в два раза больше, Зчем за это время в прошлом 
году. Таких темпов область прежде не ёнала.

€  заслуженной трудовой победой обком КПСС и облис
полком поздравили самый многочисленный и самый орга
низованный отряд кор'мозаготовителей, работающих на 
лугах Томского района. Совместными усилиями пригород
ных совхозов и коллективов областного центра здесь за
готовлено 80 тысяч тонн грубых кормов — четвертая часть 
всех запасов области.

На уровне заданий ударного месячника сработали 
отдельные хозяйства Кожевниковекого, Асиновекого, Ше- 
гарского, Зырянского, Молчановского, Александровского 
районов. Успех, как всегда, пришел к тем, кто в сложных 
условиях проявил полное понимание обстановки и е пер
вых дней поднял людей на высокопроизводительный
ТРУД.

А время — союзник расторопных. Тем более в текущем 
году, когда для накопления гарантированных запасов кор
мов, компенсирующих ожидаемый недобор зерна, требует
ся времени и труда в два раза больше. Неудобицы, просто
ры северных лугов, повторные посевы, веточный корм — 
вое необходимо использовать, поставить на службу про
довольственному комплексу. Работа хозяйств оценивается 
не только по количеству припасенного фуража, но и по 
использованию всех резервов кормопроизводства.

Добрый пример в этом отношении подают хозяйства 
треста Свинопром. Здесь осуществляется комплекс мер 
сберегающих зернофураж. В совхозах «Светлый», «Елов- 
скии», «Вперед» и других до 30 процентов рациона сви
ней составляют зеленые корма. За счет поздних и повтор
ных посевов однолетних трав предусматривается значитель
но перевыполнить планы производства обезвоженного тра
вяного концентрата — важнейшего корма после зерна. 
Ближе к осени^ будет организована заготовка'дерна и коч
ки. Готовятся облицованные траншеи, измельчители и мою
щие средства для закладки комбинированного силоса (кар
тофель овощи, травяная мука и т. п.).

Подобные возможности имеются и в молочном живот
новодстве. Известно, что в ряде хозяйств и районов для 
«престижной» прибавки надоев скармливают зернофураж 
сверх всякой меры. Самый легкий, но и самый обманчи
вый путь! «Рефлекс к концентратам», помимо удорожания 
животноводческой продукции, ведет к большим потерям в 
воспроизводстве стада и сохранности молодняка.

Все, что делается в эти _дни на лугах и фермах, должно 
быть подчинено задаче сбережения и рационального ис
пользования кормов, всех ресурсов, предопределяющих 
продуктивность животноводства, В опубликованном на 
Днях постановлении бюро обкома КПСС отмечается, что в 
условиях, когда зернофуража будет в два-три раза мень
ше, чем в прошлом году, темпы и объемы заготовок кормов 
в Агяновеком, Кожевниковеком и Жегарском районах яв
ляются совершенно недостаточными. Крайне мало припа
сено фуража в таких крупных животноводческих районах, 
как Бакчарекий, Зырянский, Кривошеинский, Первомай
ский, Чаинский. Задача же для всех одна: создать запасы 
еена, сенажа и травяной муки 30—40 процентов сверх 
плана, для чего .использовать все кормовые угодья, неудо
бицы., позаботиться о сырьевой базе для получения повтор
ных укосов, а также широко организовать сбор веточного 
корма и лекарственных растений. На заготовке кормов из 
трав Должны -действовать самостоятельные отряды, воз
главляемые освобожденными работниками, до полного вы
кашивания осеннего травостоя.

Уж е сейчас ясно, что осенний комплекс сельхозработ 
потребует огромного напряжения сил. Август — это убор
ка и сев озимых, затем уборка яровых зерновых и силос
ных культур, подъем зяби, и почти все — в одно время. 
Опережающее развитие колосовых культур диктует совме
щение многих работ на августовском поле. Низкорослые, 
изреженные хлеба с подсадкой, особенно на посевах овса, 
создают дополнительные трудности. Надо соответствующим 
образом переоборудовать комбайны и жатки, провести гер
метизацию хлебоуборочных машин и автомобилей, тща
тельно подготовить зерыосушильные комплексы и площад
ки. Эти работы, преследующие цель исключить даже ма
лейшие потери при уборке, транспортировке, переработке 
и хранении зерна, ведутся во многих районах, но недоста
точно активно. Правильно поступают там, где в ненастную 
погоду основные силы механизаторов переключаются на 
подготовку технической базы, в том числе оборудование 
животноводческих ферм. Только непрерывность работ, вы
сокая маневренность в рамках летнего комплекса как еди
ной хозяйственной кампании могут гарантировать успех.

Основные трудности еще впереди. Чтобы преодолеть их, 
взять сполна урожай' лугов и полей, необходимо усиление 
организаторской и идейно-политической работы в коллек
тивах, направленной на непременное выполнение всего 
комплекса задач в минимально благоприятной обстановке.
Первые уроки нынешнего лета говорят о том., что в хозяйст
вах много теряют из-за благодушия к неорганизованности, 
образ мыслей и действий некоторых руководителей отста
ет от требований дня, а райкомы партии и райисполкомы 
не всегда учитывают это: Так, например, было с организа
цией двухсменки и вахт на сенокосе. Полный эффект ско
ростных методов назовет осенняя страда, дао и сегодня их 
преимущества очевидны: прежде всего это высокое качест
во кормов и выигрыш времени, необходимого для ускоре
ния последующих работ. Ускорения всей летне-осенней 
кампании.

Очевидно и то, что при минимуме погожих ‘дней без 
двухсменной и вахтовой организации работ с соответствую
щим техническим обслуживанием, производственным бы
том, питанием и оплатой труда не выиграть борьбы за 
урожай. Упование только на «полный световой день» — это 
всегда раскачка, уход от поиска самых рациональных 
путей. Подобрать и подготовить механизаторов, шоферов 
для двухсменки, конечно, во много раз трудней, чем рас
считывать только на помощь горожан. Город не останется 
в стороне, но не помогать же в изыскании дополнитель
ных возможностей на местах, в налаживании такой орга
низации дела, когда она мобилизует всех и каждого.

Не ослабляя внимания заготовке кормов и нуждам жи
вотноводства, сейчас важно сосредоточить усилия на за
вершении подготовки к уборке урожая. Главное при этом 
:— качество и надежность, учет всех сложностей и много
образия предстоящих работ.
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Э Ф Ф Е К Т И В Н О  И С П О Л Ь З О В А Т Ь  
МЕЛИОРИРОВАННЫЕ ЗЕМЛИ

В с т р е ч а
Л. И. Брежнева
с  Я .  К а д а р о м

Бюро обкома КПСС рассмотрело воп
рос «О неудовлетворительном использо
вании орошаемых земель в совхозе «За
веты Ленина» Кожевниковекого района.

В принятом постановле
нии отмечается, что мели
орированные земли совхоза 
«Заветы Ленина» Кожев- 
никовского района, как по
казала проверка, исполь
зуются неудовлетворитель
но. Орошаемые культурные 
пастбища на площади 600 
гектаров, ' сданные, в экс
плуатацию четыре года на
зад, ни разу не поливались. 
Директор совхоза тов. Горн 
не принимает мер по на
коплению водь£ для обес
печения полного полива зе
мель. Многие поливные аг
регаты демонтированы. В 
совхозе не подготовлены 
кадры для грамотной экс
плуатации орошаемых зе
мель. Управление . сельско
го хозяйства (тов. Егоров) и 
управление мелиорации и 
водного хозяйства облис
полкома (тов. Бражников) 
слабо, „без должной настой
чивости решают прак

тические вопросы эф
фективного использова
ния мелиорированных зе
мель, не добиваются их 
высокой отдачи сельскохо
зяйственной продукцией.

Смирились со сложив
шимся положением и не 
дают принципиальной оцен
ки фактам бесхозяйствен
ного отношения к полив
ным землям партком сов
хоза (тов. Азаренко) и Ко- 
жевниковский райком
КПСС (тов. Певнев).

За бесхозяйственное от
ношение к использованию 
поливных земель директо
ру совхоза «Заветы Леви
на» члену 1 КПСС Горну 
В. А. объявлен строгий вы 
говор с занесением в учет
ную карточку, секретарь 
парткома совхоза , Аза
ренко В. Г. строго преду
прежден. Бюро обкома 
КПСС потребовало от них 
обеспечить запуск полив

ной системы, подготовить 
квалифицированные кадры, 
хорошо знающие агротех
нику И принципы ведения 
земледелия на орошаемых 
кормовых угодьях. 
г Горкомам и райкомам 

КПСС, райгорисполкомам 
предложено повысить ответ
ственность _ районных уп
равлений сельского 'хозяй
ства, руководителей совхо- , 
зов, колхозов, мелиоратив
ных организаций за п ол у ч е-. 
ние высоких урожаев на 
мелиорированных землях, 
покончить с фактами бес
хозяйственного отношения 
к использованию орошае
мых и осушенных угодий.

Критерием эффективности 
мелиорации считать произ
водство конечного продук
та ■— зерна, кормов, ово-* 
щей и Другой продукции 
сельского хозяйства.

Управления сельского хо- 
• зяйства, мелиорации и вод
ного хозяйства облисполко
ма, объединение Союз- 
томекмелиорация обязаны 
улучшить руководство рабо
той совхозов, колхозов, во
дохозяйственных организа

ций по повышению эффек

тивности мелиорации, осу
ществить комплекс мер, 
обеспечивающих рациональ
ное использование имею
щихся орошаемых и осу
шенных земель.

Усилить контроль за це
левым использованием ми
неральных удобрений, ма
териально - т е х н и ч е с к и х  
средств, выделяемых для 
создания высокоинтенсив
ного земледелия на мели
орированных землях.

Бюро обкома КПСС пору
чило облисполкому прове
рить работу хозяйств по 
использованию поливных 
земель, дать принципиаль
ную оценку фактам бесхо
зяйственного к ним отноше
ния, привлечь виновных к 
строгой ответственности.

Принять меры по укреп
лению базы эксплуатацион
ных организаций, повыше
нию их роли и ответствен
ности за содержанием в 
надлежащем состоянии ме
лиорированных земель, за 
увеличение' " производства
сельскохозяйственной про
дукции каждого их гек
тара.

С учетом о б с т а н о в к и
С  с м  и н а  р - с о й  е щ а  н и в и д е о  л  о г и ч е с к  и  х  р а б  о  т н  и  к о  б
В совхозе имени 50-летия 

СССР Томского района со
стоялся семинар-совещание 
секретарей райкомов КПСС, 
заведующих районными от
делами культуры. Был рас
смотрен ряд.  конкретных 
вопросов идеологического 
обеспечения кормозаготови
тельной кампании, работы 
животноводства в летнее 
время.

Первый секретарь Томско
го райкома КПСС А. П. 
Габрусенко, секретарь этого

райкома В. А. Кострюков, 
секретарь . парткома, совхоза 
Д. Г. Собачкин в выступле
ниях раскрыли систему 
партийно-политической, ор
ганизационно-хозяйственной 
работы с людьми, ежеднев
ного влияния на положение 
дел в хозяйствах. Особое 
внимание обращалось на 
улучшение с учетом обста
новки текущего года ин
формирования механизато
ров, доярок, пастухов, соз

дание на лугах и летних 
дойках условий для высоко
производительного труда'.

Состоялся обмен опытом 
работы. При этом отмеча
лось, что средства пропа- 

. ганды и агитации должны 
не только нацеливать кол
лективы, всех тружеников 
сел, городов и рабочих по
селков на перевыполнение 
заданий по заготовке ,кор~‘ 
мов, повышение продуктив
ности животноводства, но и

воспитывать у населения 
области экономное, береж
ное отношение к пищевым 
продуктам, и прежде всего 
к хлебу.

В эти дни, указывалось 
на совещании, не ослабляя 
внимания к задачам, свя
занным с кормами и летним 
содержанием скота, партий
ным комитетам, учреждени
ям  ̂ культуры следует раз
работать и своевременно 

.осуществить меры идеологи
ческого обеспечения ' реше
ния задач в предстоящий 
период убо-рки урожая.

На областном семинаре- 
совещании идеологических 
'работников выступил секре
тарь обкома КПСС П„ Я. 
Слезко.

27 июля в Крыму состоя
лась встреча Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. 
Брежнева с. Первым секре
тарем ЦК ВСРП Я. Када
ром.

Обменявшись информаци
ей о внутреннем развитии 
обеих стран, Л. И. Брежнев 
и Я. Кадар уделили значи
тельное внимание двусто
ронним советско-венгерским 
отношениям.

Между КПСС и ВСРП 
давно уже налажено хоро
шее сотрудничество в по
литической области. Ши
рятся связи в сфере идео
логии. Обе партии всегда 
придавали им важное зна
чение. Но сегодня они не
обходимы вдвойне для эф
фективного отпора враж
дебным кампаниям анти
коммунистов и для попу
ляризации идеалов и дости
жений социалистических 
государств.

С большим размахом 
строится советско-венгер
ское сотрудничество в эко
номической области. Устой
чивая кооперация налади
лась в автомобилестроении 
и ряде других . отраслей. 
Расширяется совместное 
производство алюминия на 
базе венгерского сырья и • 
Советской энергетики. Зна
чительные возможности ро
ста обмена товарами и ус
лугами открываются в свя
зи с намеченной в Совет
ском Союзе модернизацией 
и реконструкцией пред
приятий легкой и пищевой 
промышленности, торговли 
и бытового обслуживания.

На встрече обсуждались 
международные вопросы.
Л. И. Брежнев и Я. Кадар 
единодушно считают, что- 
центральная задача в меж
дународной политике — это 
преодолеть нынешний на
кал напряженности. И ' 
здесь на первый план вы-, 
двигается проблема прекра
щения и ограничения . гон
ки вооружений. К сожале
нию, переговоры по этой 
проблеме на наиболее важ 
ных направлениях блоки
руются Соединенными Ш та
тами. Американская адми
нистрация продолжает де
лать ставку на наращива
ние своего военного потен
циала. Она побуждает дей
ствовать аналогичным об
разом союзников США по 
НАТО. США открывают до
ступ в свои арсеналы Ки

таю. Вся эта политика — 
серьезная угроза миру и 
международной безопасно
сти.

На тех переговорах, кото
рые уже проводились по 
вопросам разоружения, на
коплен солидный багаж 
конструктивных илей. Это 
относится к  Комитету по 
раворужению, к перегово
рам в Вене и, безусловно, к 
переговорам в рамках 
ОСВ-2. Важно, не потеряв 
ничего ценного, двинуться 
дальше, прийти к практи
ческим договоренностям, 
которые привели бы к сни
жению уровня военного 
противостояния сторон.

Международные события 
последнего времени вновь 
остро ст&вят вопрос о лик
видации существующих 
очагов военных конфлик
тов, об урегулировании, а 
еще лучше предотвращении 
кризисных ситуаций. Об 
этом говорит и серьезное 
ухудшение обстановки на 
Ближнем Востоке, в осо
бенности в Ливане. Давно 
пора поставить на место 
израильского агрессора, за 
ставить его считаться с об
щепринятыми нормами ме
ждународного права, требо
ваниями Устава ООН.

Л. И. Брежнев и Я. Ка
дар считают, что достиже
ние справедливого всеобъ
емлющего урегулирования 
на Ближнем Востоке кол
лективными усилиями всех 
заинтересованных сторон 
является делом неотлож- .. 
ным. Это отвечает не толь
ко интересам всех госу
дарств и народов данного 
района, но и интересам 
международного мира.

Товарищи Л. И. Брежнев 
и Я. Кадар выразили убеж
дение, которое, несомненно, 
разделяют все, кто обеспо
коен судьбами мира, что 
любые сложные междуна
родные вопросы могут и 
должны быть урегулирова
ны путем переговоров. 
Именно этой цели служат 
смелые и широкие инициа
тивы, выдвинутые X X V I 
съездом КПСС.

Встреча прошла в атмо
сфере дружбы и сердечно
сти и была отмечена пол
ным взаимопониманием.

Во встрече участвовали: 
член Политбюро ЦК КПСС, 
секретарь ЦК КПСС К. У. 
Черненко, помощник Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС А. И. Блатоя.

(ТАСС).
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В Е Л И К  И

П О Т Е Р И
К О Р М О В

Нынешний , травостой на 
лутах очень плохой, поэто
му нужно выкашивать вез
де и всюду, а убирать тем 
более качественно, подби
рать каждый клочок сена.

К сожалению, не делают 
этого в совхозе «Знамя» 
Молчановского района, луга 
которого .граничат с наши
ми, На закрайках и в куч
ках около стогое остается 
20—25 процентов сена Такое 
разбазаривание недопусти
мо. Директору совхоза тов. 
Гриценко надо строже спра
шивать с подчиненных, до
пускающих большие потери 
ценного корма.

А. Н ЕИ ЗВЕ С Т Н Ы Х , 
рабочий совхоза «Коло- 
минский», член КПСС.
Чаинский район.

В  Л Е С Н О М  
Ц Е Х Е

О Б Л А С Т И

Животноводы Кудринской 
фермы совхоза «Родина» 
Томского района получают 
по 12 и более килограммов 
молока на корову. А за 
нюнь надой на одну 
фуражную корову сос
тавил 370 килограммов. 
Наивысшая продуктивность 
в группах передовых доя
рок А. И. Филипповой, 
Т. А. Мигель и М. М. Га- 
тияой. По 650 граммов по
лучает привесы телятница 
Е. If. Казанцева.

Немалая заслуга ь ус
пехах Кудринской фермы 
принадлежит скотнику
Д. Г. Аплену, механику-до
яру Н. Д. Мигелю и трак
тористу В. Пузанову. Они 
обеспечивают бесперебойное 
кормление.

НА СНИМКАХ: скотник
Д. Г. Аплен; слева напра
во: бригадир животновод
ства Н. И. Сорокин, доярка 
А. И. Филиппова, телятни
ца Е. TL Казанцева и дояр
ка Т. А. Мигель.

Фото Н. Митикаеова.

С первого сезона работа
ют на Кети ветераны лес
промхоза М. Симсидинов, 
А. Гринкевич, В, Корнеев. 
35 лет на предприятии

Вахта-81

Н а  К  е  т  ж

На высоком крутояръе 
реки Кети два десятка до
миков лесозаготовителей — 
это одна ив старейших в 
объединении Томлеопром 
вахт. И все эти годы вы 
езжали • в  дальние деляны 
укрупненные бригады орде
ноносцев В. С. Корнеева и 
В, Ф. Гринкевича из Ергай- 
ского леспромхоза. Хорошо 
начали в нынешний сезон 
ветераны: в мае стрелевали 
13 тысяч кубометров, спра
вились и с июньским пла
ном, возросшим на две ты 
сячи кубометров.

вальщик А. П. Лопухов, А 
вот его юный коллега — 
В. Михин — только открыл 
счет своим вахтовым сезо
нам.

На лесозаготовках высок 
уровень организации ре
монтной службы. Заняты 
здесь слесари А. Коробей
ников и К. Пономарев. На 
погрузке хлыстов — опера
торы А. К!оптелов й В. Смо
ляков. Дела у лесозаготови
телей идут неплохо, а вот 
на вывозке немало нере
шенных проблем.

Все дальше уходят доро
ги. В  сушь они прикатыва

ются, а в дождь труднопро
ходимы За дорогами никто 
не следит, а делать это на
до столь же тщательно, как 
и в зимних транспортных 
комплексах. Техобслужива
ние и профилактический 
ремонт вовремя не прово
дят, так как нет слесаря.. И 
уж совсем, казалось бы, 
«мелочь» . — дышла, а при 
их замене теряются рейс- 
два. Запасные ж е не гото
вят.

Но даже и в  таких усло
виях из лесосеки ежесу
точно доставляли по 500 
кубометров. Майский пла^: 
транспортный комплекс 
Г. Драгунова перекрыл бо
лее чем в два раза. • Июнь
ское задание возросло, но 
прибыли на помощь води
тели из Комсомольского 
леспромхоза, и дела пошли 
еще лучше.

Сложнее всего обстановка 
на нижнем складе.

—Чтобы обеспечить двух
сменную разделку, прихо
дится вывозить на вахту 
до 60 человек, — говорит 
начальник вахты В. Юрлов. 
— Мы ставили вопрос . в 
объединении Томяеспром о 
хлыстовой сплотке, но без
успешно. Не проявляет

инициативы и руководство 
Катайгинского сплавного 
участка Тогурского лесо
промышленного комбината. 
А ведь при хлыстовом 
сплаве потребовалось бы 
вчетверо меньше людей. 
Должны ж е мы думать об 
эффективности вахтового 
метода, идти вперед.

Поднять эффективность 
лесозаготовок стремится и 
партгруппа во главе с кава
лером ордена Ленина В. С. 
Корнеевым.

—Многое удается сделать,
•— делится своими наблю
дениями Владимир Серге
евич, — но, к сожалению, 
есть вопросы, которые не 
под силу решить и админи
страции леспромхоза. На
пример, из Красного Яра в 
Катайгу летим на самолете, 
а. до вахты — вертолетом. 
По-хорошему, можно и без 
пересадок обойтись. Непо
далеку от вахты есть охот
ничий поселок, куда регу
лярно прилетает и садится • 
на полосу Ан-2., И на вахте 
есть ровные площадки. А 
то получается — лететь от 
K-атайги полсотни километ
ров, а вертолет на заправку 
в  Белый Яр два часа лета
ет, на ветер более 2,5 тон

ны горючего уходит, деньги 
государственные. Почему 
бы в  Катайте не сделать 
заправку?

Не без помощи партий
ной группы администрация 
леспромхоза нынче , значи
тельно улучшила быт вах
товиков. На участке непло
хой клуб, центр массово- 
политической работы, теле
визор. Организовано отлич
ное питание, порядок в 
столовой.

Нынче вахта-ветеран дей
ствует, по всей видимости, 
последний сезон. Осталось 
заготовить еще 50—60 ты
сяч кубометров, да • и то. по 
недорубам прошлых лет.' 
Но с закрытием Кети вах
товый метод в Ергайеком 
леспромхозе не прекратит 
свое развитие. В  дальних 
делянах по-прежнему пла
нируется ежегодно заготав
ливать до 100 тысяч кубо
метров. Значит, заготовку 
древесины продолжат на. 
новом месте, будут разви
вать и совершенствовать 
метод, благодаря которому 
на десятилетия удалось 
продлить жизнь леепромхо-
33..

В, ТЫ РН 0В.
Кривошеинский район.
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Долг перед землей

НА ПРОСТОРАХ 
ПОКРОВСКИХ ГАРЕЙ
В Тегульдетском районе есть возможность 

резко увеличить производство мяса и молока
В последнее время в де

мографической ситуации 
-района наметился опреде
ленный перелом. Первый 
секретарь Тегуяьдетского 
райкома партии Владимир 
Николаевич Тимошенко рас- 

- сказывает:
— Нас радует, что уровень 

населения в районе стаби
лизировался. В одиннадца
той пятилетке возможен 
рост числа жителей. Но 
только при одном условии. 
Необходимо резко увеличить 
строительство жилья. К 
сожалению, строительные 
организации -у : нас слабые 
и не справляются с . предла
гаемыми объемами работ.

К словам 33. Н. Тимошенко 
следует добавить, что и в 
производстве сельскохозяй- 

' ственной-продукции в райо
не есть существенные сдви
ги к лучшему. В 1980 году 
впервые за десятилетие 
район успешно справился с 
планами продажи государст
ву мяса и молока. Рост про
дуктивности животноводства 
продолжается и в этом году. 
Ежесуточные надои молока 
в среднем по хозяйствам 
почти все лето на 1—1,5 ки
лограмма больше прошло
годнего уровня. Коллектив 
совхоза «Чулымский» еще в 
феврале выполнил полугодо
вое задание по продаже 
мяса, а в конце мая — по 
производству молока.

И все же приходится кон
статировать, что некоторые 
областные организации до 
сих пор не уделяли , долж
ного внимания развитию хо
зяйств района.

Сельское хозяйство этого 
района — прекрасный поли
гон для испытания различ
ных прогрессивных приемов 
и технологий. Уж если там 
какая-либо новинка прижи-

За прошлую пятилетку население Тегуяьдетского рай
она сократилось на шесть процентов. Особенно сильно 
уменьшилось количество жителей в селах Центрополи- 
гонского сельсовета — более чем на треть. Многие де
ревни можно найти лишь на карте. Северный, Доро- 
нино, Старошумилово, Кица, Алтайка, Перевоз, Ива
новка — это длинный, но далеко не полный перечень 
исчезнувших за последнее десятилетие деревень и по
селков. ■»

Стечение различных неблагоприятных обстоятельств 
привело к тому, что Тегудьдетский район производит 
мало сельхозпродуктов. Из-за резкого оттока людей 
сложилась такая ситуация. Численность населения 
района сейчас несколько превышает девять тысяч че
ловек. Причем пять тысяч из них живут в районном 
центре. И в то же время численность рабочих и служа
щих в трех совхозах (не считая пчелосовхоза «Новый 
ТРУД») — меньше восьмисот человек.

ветел и даст положительный 
эффект, то в более развитых 
районах — тем более. К со
жалению, пока все наоборот. 
Например, молокопроводы 
дауна уже не новость во 
многих хозяйствах области. 
А вот первый моло^опровод 
в Тегульдетском районе 
монтируется только этим 
летом.

Возле деревни Покровский 
Яр, на расстояний четырех 
десятков километров от 
райцентра, раскинулись ты
сячи гектаров сельхозугодий. 
Это так называемые Покров
ские гари.

Несколько лет назад ме
лиораторы распахали раз
росшиеся здесь на месте 
сгоревших в начала века 
лесов заросли кипрея и ма
лины. (Кстати сказать, за
тратили на .это большие 
средства). Сейчас Покров- 
екое отделение совхоза «Те- 
гульдетский» имеет три ты
сячи гектаров земель, из 
которых две тысячи засея

ны зерновыми. Таким обра
зом. уже распаханные уча
стки Покровских гарей со
ставляют около 35 процен
тов всей пашни района.

Встает вопрос эффектив
ного использования покро- 
воярских угодий. Пока в 
деревне Покровский Яр про
живает несколько десятков 
семей. Общая площадь 
пашни позволяет создать 
здесь отдельный совхоз с 
сотнями рабочих. Заметим, 
что урожайность зерновых 
по Покровоярскому отделе
нию на 20—25 процентов 
выше, чем по Тегульдетско- 
му району в среднем.

Это и не удивительно. Если 
большинство полей в райо
не представляет собой мел
кие клочки по нескольку 
десятков гектаров, то три 
тысячи гектаров покфовских 
гарей — один массив. Та
кое большое поле вряд ли- 
встретишь и в Кожевников- 
ском районе.

Расположился Покров: кi: 
Яр очень, удобно. Ряде .и ■ 
сказочной красоты лес, ре
ка Четь, через которую 
давно построен мост. До 
райцентра отсыпана хоро
шая дорога. Скоро будет 
закончено сооружение линии 
электропередачи. Вот что 

. говорит недавно назначен 
ный бригадиром Покровояр- 
ской бригады молодой ком
мунист Владимир Ивам айв 
Шадрин:

— Сейчас в Покровском 
Яре — 32 рабочих. Половина 
из них приехала из Красно
ярского края. Пять лет назад 
я тоже приехал в эту де
ревню, посмотрел на ог
ромные поля и решил: зем- 

•яя* есть, значит, и работа 
будет. Покровоярские про
сторы сманили из соседнего 
Красноярского* края многих 
моих земляков. Если бы 
здесь построили дома, еще 
бы переехали.

Хорошо трудятся покрово
ярские механизаторы. Об 
этом говорят урожаи. В 
этом году, несмотря на за
суху, здесь уродилась не
плохая озимая роись. На ве
сенних полевых работах от
личились механизаторы Ми
хаил Куприянович Шишлов 
и Михаил Федорович Со- 
баршов. В прошлую зимов
ку впервые в новом волов- 
нике откармливали 230 быч
ков и получали неплохие 
привесы.

Однако требуется уско
рить развитие Покровояр- 
ского отделения. Угодья 
позволяют развести здесь 
не одну тысячу голов круп
ного рогатого скота и увели
чить таким образом произ
водство мяса и молока в 
районе в 1,5 — 2 раза.

Вез сомнения, земли По
кровских гарей могут дать 
звачительно больше, чем они 
дают сейчас. Создадут там 
в ближайшее время совхоз 
или нет, ясно одно: крайне 
необходимо начать строи
тельство. Деревня нуждает
ся в жилье, клз'бе, школе, 
медпункте. Механизаторам 
трудно работать без тепло
го гаража и мастерской.

В самом районе сил для 
строительства не хватает. 
Было бы хорошо, если бы 
шефство над этим отделе
нием совхоза «Тегульдет- 
ский» взяли томские пред
приятия, облсельхозтехни- 
ка, Сельхозхимия и област
ной .студенческий строитель
ный отряд.

В. ФЕФЕЛОВ, 
наш корр.

Тегудьдетский район.

Хлеб наш йасущный

Для ваш его ет@аа
^Репортаж

ПО СЛЕДАМ НАШИХ 
ВЫСТУПЛЕНИЙ

В .М> 147 от ' 26 июня
была опубликована под та
ким заголовком критическая 
корреспонденция, в которой 
рассказывалось о недостат
ках в организации «дня от
крытого письма», проведен
ного в с. Рыбалове Томского 
района. Полунен ответ от 
секретаря Томского райкома 
КПСС В. А. Кострюкова.

В письме подтверждается

Р А З Г О В О Р  П Р О Д О Л Ж Е Н И Я  Н Е  П О Л У Ч И Л
достоверность изложенных 
фактов и сообщается, что 
начальнику районного уп
равления бытового обслужи
вания В. Д. Шмпингину, 
председателю райпотреб
союза * В, 3.. Попову, на
чальнику отдела внут
ренних дел Н. С. Богомазу 
поручено принять меры по 
затронутым вопросам. Кри
тические замечания и

предложения, высказанные 
жителями села Рыбалова, 
Взяты на контроль рай
онным комитетом, партии. 
Редакции газеты «Правда 
Ильича» поручено систе
матически освещать ход 
их выполнения. На бюро 
райкома КПСС 30 июня 
было принято , постановле
ние «О ходе выполнения 

партии ипостановления

правительства о льготах 
участникам Великой Оте
чественной войны», в ко
тором еще раз указано на 
необходимость улучшить бы
товое, торговое и медицин
ское обслуживание фронто
виков. Райкомом партии раз
работан график проведения 
«дней открытого письма» 
и вечеров вопросов и отве
тов.

Томский хлебозавод № 2. 
Запах свежевыпеченного 
хлеба встречает меня еще 
за Еоротами, у проходной. 
Он разносится • по всему 
двору, стоит в помещении 
цеха.

Вместе со сменным тех
нологом О. А. Буланцевой 
проходим по цехам. Моя 
спутница открывает дверь, 
и мы попадаем в помеще
ние, похожее на мучной 
склад. Слева и справа от 
узкого прохода почти до 
самого потолка высятся 
стены из сложенных штабе
лями мешков с мукой. Ра
бочий с белыми от мучной 
пыли ресницами засыпает 
муку в завальную яму про
сеивателя. Отсюда чистая 
просеянная мука поступает 
на замес — в тестомесиль
ные машины.

Из производственных рас
ходных бачков добавляются 
соль, дрожжи, происходит 
замес, после чего тесто идет 
в специальный агрегат для 
выбраживания. ' ВЫброжен- 
ное тесто поступает в дели
тель, а оттуда — в печь.

— Двадцать шесть — 
двадцать семь тонн хлеба 
выпекаем мы в сутки при 
плане 25,5 тысячи тонн, —

рассказывает позже дирек
тор завода Р. К. Бесщекова. 
— Это хлеб грубого помо
ла, в основном ржаные 
сорта — «Забайкальский», 
«Степной», ржано'-пшенич- 
но-заварной, пшенично-
обойный. С нынешнего года 
в хлебопечении применяем 
сыворотку.

Это нововведение, как 
считают специалисты, очень 
выгодно и для производст
ва, и для потребителя. Во- 
первых, экономнее расхо
дуется мука — способ при
готовления хлеба дает зна
чительный припек. Во-вто
рых, хлеб меньше черстве
ет, улучшается вкус,
аромат, структура мякиша 
становится более пористой, 
увеличивается срок хране
ния.

На заводе решили умень
шить объем буханки: хлеб 
«Забайкальский», весивший 
прежде 1 кг, стал весить 
930 граммов, Соответственно 
понизились и цены. Это 
сделано для того, - чтобы 
хлебные продукты расходо
вались полностью, не чер
ствели и не выбрасыва
лись.

В мае 1981 года на заво
де была пущена новая ав-
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Вахтенный метод полу
чил дальнейшее развитие в 
госплемзаводе «Широкое» 
Симферопольского района 
Крымской области. Обоб
щив опыт ипатовских зем
ледельцев и механизаторов 
Томаковского района Днеп
ропетровской области, ме
стные хлеборобы предложи
ли свой способ организа
ции труда на жатве.

— Суть его- — в созда
нии подменной смены, — 
рассказывает главный ин
женер хозяйства В. Бажан. 
— В звене, где три агрега
та, на каждом комбайне ра
ботают по одному механи
затору — без помощников. 
Агрегат обслуживают один 

. шофер и тракторист, заня- 
„ тый сбором соломы. Когда 
5 в поле — основные экипа

жи, подменная вахта отды

хает. Через два часа на 
отдых уходит первый эки
паж, а комбайн, автомо
биль и трактор обслужива
ет подменная вахта. Еще 
через два часа экипаж пер
вого комбайна вновь зани
мает свои рабочие места, 
а подменная вахта сменяет 
второй экипаж, затем — 
третий. Потом . два часа 
подменная вахта отдыхает, 
и все начинается с начала.

В результате в «Широ
ком» повысилась эффек
тивность использования
техники, на уборке занято 
вдвое меньше людей, чем 
при обычном вахтенном 
методе, когда в Составе эки
пажей — по два комбайне
ра, шофера и тракториста. 
Фонд заработной платы со
кратился за сезон на 12 
тысяч рублей.

Специалисты подсчитали, 
что внедрение метода гос- 
племзавода «Широкое» в 
колхозах и совхозах Сим
феропольского района Кры
ма высвободит 750 механи
заторов.

М. ТУРОВСКИЙ, 
корр. ТАСС.

Симферополь.

3 ЗАДАНИЕ -  НЕ ПРЕДЕЛ

Первым из кормозагото
вительных отрядов в совхо
зе «Иовиковский» Асинов- 
ского района справился с 
сезонным заданием по се

нажу Моис’еевский отряд, 
которым руководит секре
тарь партийной организации 
отделения тракторист Ни
колай Иванович Ходкевич. 
Приступил отряд к заготов
ке кормов еще в середине 
июня и к первому июля вы

полнил сезонное задание. 
Удалось этого добиться 
прежде всего за счет высо
кой организации труда, 
двухсменной работы, доб
росовестности людей. Забо
тясь о качестве, применили 
новинку: зеленая 1 м/аеса
подается в траншею не

бульдозером, а стогометате
лем, поэтому в сенаже нет 
земли.

Выполнив задание по се
нажу, отряд продолжает 
заготовку этого корма.

* * *
НА СНИМКАХ: механи

заторы А. И. Ходкевич и 
П. А. Чигурко; идет заго
товка сенажа.

Фото Е. Лисицына.
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Р А Б О Ч И Й  У В О Л Ь Н Я Е Т С Я .  Ч Е Н  В Ы З В А Н  Э Т О Т  Ш А Г ?
Текучесть -кадров... Чем 

она вызвана? Вероятно, 
многими причинами. Одна 
из них — неустроенность 
заводского быта.

* Вспоминается разговор с 
немолодым уже человеком, 
хорошим, по отзывам на- 
нальства, производственни
ком,- вздумавшим неожи
данно перейти на другое 

-предприятие.
— Мало, что тут целый 

день в пыли, так • ведь и 
вымыться толком негде, — 
с  едва сдерживаемой оби
дой мотивировал свое ре
шение он и добавил реши
тельно: — Надоело!

Исследуя обеспеченность - 
санитарно - гигиеническими 

службами предприятие, где 
■произошел этот разговор,

;  1Гы * обратились к. главному 
^инженеру с просьбой про
комментировать его.

U — Это нетипичный слу- 
чай, — сказал наш собесед

ник. — Рабочему в первую 
очередь важна высокая 
зарплата, а ' бытовые усло
вия уже потом.

Главный инженер выска
зал точку зрения, еще бы
тующую среди руководите
лей предприятий, но весь
ма ошибочную. Социологи
ческая лаборатория ТГУ по 
заданию Кировского райко
ма КПСС провела исследо
вание, выявляя отношение 
работающих к санитарш}- 
бытовым условиям их тру
да. Были опрошены сотни 
рабочих на ряде предприя
тий Кировского района, где 
велика текучесть кадров.

Судя по анкетам, безуча
стных к работе санитарно
бытовых служб почти нет. 
59 процентов опрошенных 
с Томского, электролампо
вого завода, например, не 
удовлетворены работой сто
ловых. На Томском элек
тромеханическом заводе

претензии к работе душе
вых предъявили 58 процен
тов опрошенных*, а к рабо
те умывальных — 55 про
центов. И недовольство это 
не по пустякам. На ТЭМЗе 
мы насчитали 805 ссылок 
на серьезные недостатки.

Вот наиболее часто встре
чающиеся ответы:

«Не хватает в гардероб
ной кабинок и вешалок. 
Второй смене приходится 
долго ждать, пока переоде
нется. первая, а нужно на
чинать работать».

«В столовой не хватает 
мест. Приходится выстаи
вать длинную очередь, те
ряется много времени».

«Часто хочется пить, но 
автоматов ,с газводой на 
фабрике только два,' и те 
долгое время не исправны .

Нередко от руководите
лей в оправдание можно 
слышать: «Не хватает пло
щадей», Однако нам прихо

дилось зачастую сталки
ваться с .иными фактами. 
Судя по документации, в 
туалетных помещениях
электролампового завода 
хоть в футбол играй — 
площади позволяют, однако 
их работой не удовлетворе
ны 40 процентов опрошен
ных рабочих. В чем же де
ло? Смотрим анкеты: «Гря
зно, нет вентиляции, течь с 
потолка». Достаточно вели
ки по площади и гардероб
ные помещения. Но опять 
же дело портят грязь, ма
лое число кабинок, веша
лок, зеркал, стульев.

В анкетах немало предло
жений, Наиболее частые из 
них: «Ввести рабочий кон
троль за работой столо
вых», «Открыть . парик
махерскую», «Создать при
емный пункт химчистки»...

Предложения дельные, но 
■почему же они не принима
ются во внимание?

■— С этими предложения
ми и претензиями рабочие 
не выступают на собрани
ях, — парировал уже зна
комый нам главный инже
нер.

Мы просмотрели протоко
лы последних профсоюзных 
и партийных собраний на 
одном из предприятий и 
убедились в том, что воп
росы, касающиеся завод
ского быта, в самом деле 
почти не поднимаются. Од
нако причина вовсе не в 
том, что в коллективе к бы
ту безучастны. Просто да
леко не везде подобные 
вопросы включают в пове
стку собраний, считая их 
второстепенными. Кроме то
го, мнение о ■ потребности в 
бытовых благах формиру
ют, как известно, рабочие 
со стажем, которые уже 
притерпелись к неудобет-. 
вам. А именно такое спо

койствие и устраивает ад- 
.министрацию. Что же ка
сается молодежи, то она не 
желает разделять этого 
мнения и чаще всего 
увольняется.

Разумеется, на предприя
тиях имеются планы со
циально-бытового развития. 
Есть и организации, непо
средственно заинтересован
ные в создании благоприят
ных условий для работы, — 
например, профкомы. Одна
ко планы не всегда выпол
няются, а контроль бывает 
недостаточно действенным. 
Главное же, как мы убе
дились, не везде видят пря
мую зависимость стабиль
ности кадров от создания 
нормального быта. А такая 
зависимость наяву.

А, ИВАШОВ, 
младший научный со
трудник социологической 

лаборатории ТГУ,

томатическая линия. С ее 
пуском резко увеличилась 
выработка—от 15 тонн, ко
торые завод выпускал пре-’ 
жде, до 25 тонн. Это нов
шество позволило также 
сократить количество об
служивающих линию рабо
чих: вместо шести, как бы
ло на старой, линии, новую 
могут обслуживать практи
чески два-три человека. Для 
завода, где. кадровая проб
лема остается одной из 
злободневных, автоматиза
ция трудовых процессов — 
не мелочь. Совсем недавно 
обе печи хлебозавода были 
переведены на жидкое топ
ливо—это более рациональ
но по сравнению с уголь
ным топливом: нет отхо
дов, не загрязняется терри
тория завода.

Слушая рассказ техно
лога, я смотрю, как ловко 
управляется со своим де
лом П. А. Литвиненко — 
смазчица форм на линии. 
В ее обязанности входит 
смотреть, чтобы хлеб хоро
шо отставал от донышка и 
стенок формы; кроме того, 
она следит за правильной 
работой делителя теста, 
предупреждает сбои.

Отлично трудятся на за
воде мастерщекарь Л, Ф. 
Судакова, тестовед; А. П. 
Губина, пекари А. С. Кобя- 
кова и Н. В. Ханжина. По 
итогам социалистического 
соревнования за июнь пе
редовой признана бригада 
И. Ф. Дударевой. В этой 
бригаде сэкономлено 1.688 
килограммов муки. Условия 
соревнования строги: если
в бригаде, к примеру, был 
прогул или торговая ин
спекция забраковала часть 
продукции — весь коллек
тив автоматически исклю
чается из соревнования.

На томский хлебозавод 
№ 2 меня привело письмо 
А. М. Шкурихина. Он про
сил рассказать о том, как 
готовится хлеб. Вопрос не 
праздный. Раньше, когда 
хлеб пекли в домашних ус
ловиях сами хозяйки, даже 
маленькие дети знали все 
этапы превращения рас
сыпчатой муки в аромат
ный румяный каравай. Но 
сегодня редко кто из жен
щин знает, как печь хлеб. 
Ведь его каждый день без 
всяких хлопот можно ку
пить.

Однако сегодня, как и 
раньше, профессия хлебопе
ка — одна из самых труд
ных и ответственных. Сего
дняшнее хлебопечение — 
сложный производственный 
процесс, требующий знаний, 
навыков и, конечно, береж
ной любви к батюшке-хле-
бу. и. титеовА.

К О Н Т Р О Л Ь  
СО СТОРОНЫ

Заменит ли он принципиальность тех, кт© 
лишь кивает на недостатки!

Разные письма приходят 
в редакцию. Иногда пишет 
человек уже после того, 
как обошел все инстанции, 
и ему нигде не помогли. 
Такое редко, но бывает. Ча-’ 
ще случается, что люди 
обращаются за ‘помощью 
газеты потому, что не зна
ют точно, кому адресовать 
свою, просьбу, или жалобу.

Но, к сожалению, встре
чаются и анонимнтде пись
ма. Авторы их, видимо, по
нимая, какое отношение 
может встретить неподпи
санное письмо, порой ■ идут 
на самые разные ухищре
ния, лишь бы. представить 
черное белым — сочинение 
анонимки борьбой за спра
ведливость.

Именно такое письмо 
пришло из села Батурина. 
Речь в нем шла о том, что 
в совхозной столовой про
дукты, предназначенные 
для приготовления блюд, 
уходят «налево», в закрома 
родных и -знакомых, о том, 
что часы работы столовой 
не соответствуют потребно
стям тех людей, которые 
посещают ее.

В общем, подробно, со 
знанием дела рассказыва
лось о недостатках.

Вместе с представителем 
обкома союза работников 
сельского хозяйства Э. Н. 
Страшковой, старшим эко
номистом облеельхозуправ- 
ления А. А. Плюсниной и 
начальником отдела кадров 
Томгкого райсельхозуправ- 
ления Г. А. Масловой мы 
приехали в Батуринскую 
столовую.

Не все, но многое в  пись
ме было написано, что на
зывается, «с натуры»: грязь, 
однообразное меню (по це
лым неделям на второе, .к 
примеру, — только, котлета), 
в овощном цехе пророс кар
тофель, бракеражный жур
нал ведется только с 1 ию
ня, да и то после замеча
ния приезжавшего с про
веркой технолога.

Не было, пожалуй, ни од
ного документа из пред
ставленных заведующей, 
который не нуждался бы в 
переделке. Не нашли мы в 
столовой ни книги жалоб и 
предложений, ни хоть ка
ких-то следов работы обще
ственного контроля. Не бы
ло и кассового аппарата, 
установка которого облегчи
ла бы контроль.

Пока заведующая столо
вой Нина Кузьмовна Хра- 
пова лила горькие слезы, 
отвечая на вопросы Страш
ковой по порядку ведения 
документации чаще всего 
«не знаю» или «обязательно 
исправим», остальные уча
стники поездки подробно' 
знакомились с обстановкой, 
добросовестно проверяя 
каждую мелочь. Алевтина 
Александровна Плюснина и 
Галина Андреевна Маслова, 
надо отдать им должное, 
принципиально отнеслись к 
ДелУ, для них на первом 
месте была не «честь мун
дира» (ведь за контроль 
над столовой отвечают и 
их организации), а наведе
ние порядка. И чувствова
лось, что и той, и другой 
обидно за прекрасное .свет
лое помещение с красоч
ным^ панно, превращенное в 
сарай, обидно за то, что в 
столовом овощеводческого 
хозяйства нет даже пяти
копеечного салата из капу
сты. Но главное—обидно им 
было за свой труд, И Плю

снина, и Маслова не раз 
побывали здесь уже и в 
нынешнем году. Приезжали 
и добивались порядка. И 
вот снова — начинай сна
чала. Труд человека, котб- 
рый по долгу службы обя
зан проверять, контролиро
вать чужую деятельность, 
учить людей грамотно ра
ботать, — это труд очень 
тяжелый. И Алевтине Алек
сандровне, и Галине Андре
евне обидно .было именно 
это: то, что не учтены и не 
исправлены недостатки, об
наруженные в «прошлые ви
зиты, то, что порядок наво
дился в столовой только во 
время очередной проверки.

— Вас же посылали на 
курсы! Неужели только ко
тлеты научились готовить 
за месяц учебы?!

— Проявляли вы хоть 
какую-то инициативу, что
бы обеспечить столовую 
овощными блюдами?

На эти вопросы Плюсни
ной и Масловой заведую
щая, молодая еще женщи
на, только отрицательно ка
чала головой и плакала.

А я вдруг подумала о 
том, что всего этого раз
говора и этой проверки, и 
даже повода для нее могло 
не быть, если бы...

Тут я прерву рассказ о 
злополучной столовой и 
вернусь к письму, точнее, к 
авторам. Хитро поступили 
они, ничего не скажешь! 
Вместо четкого указания 
имени, фамилии, адреса 
написано: «Механизаторы,
строители» и внизу не
сколько неразборчивых рос
писей. На первый взгляд, 
какая ж  анонимка: расписа
лись ведь люди? А на са
мом деле -— пойди, разыщи 
их! А разыскать очень хо
телось. Хотя бы потому, что 
письмо было написано ско
рей всего не механизатора
ми и не строителями (пер
вые обслуживаются выезд
ной -бригадой поваров, у 
вторых — собственный кот- 
лопункт), а теми, кто изо 
дня в день питается в са
мой столовой, кто подроб
нейшим образом изучил ее 
недостатки.

И здесь сам собой напра
шивается вывод: кто-то, не 
желая «ввязываться», пор
тить отношения с работни
ками, ждал, что приедет 
очередной «контроль со сто
роны» и — как это уже не 
раз бывало — исправит по
ложение.

Да, всего этого могло не 
быть. Если бы народные и 
общественные контролеры, 
депутаты почаще наведы
вались в  столовую, если бы 
сами посетители проявляли 
принципиальность не толь
ко на безымянном листе 
бумаги, но и открыто учи
ли порядку и ответственно
сти работников столовой.

Депутатские комиссии, 
народный и общественный 
контроль,' другие контроли
рующие органы призва
ны не только наводить по
рядок, но, главное, следить, 
чтобы он нс нарушался. А 
больше всего в этом заин
тересованы, конечно, сами 
посетители. Ведь ни один 
контроль «со стороны» не 
сможет навести порядок на 
долгое время, если те, кто 
в этом порядке больше все
го заинтересован, будут от
малчиваться или писать ’ 
анонимки, не желая «пор
тить отношения».

Ю. СТРУКОВА.
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Операция
Большой радостью был 

для инженера радиотехни
ческого завода Галины Гав
риловны Кохановой пере
езд в новую 'благоустроен
ную квартиру. К этому со
бытию подкопили они с 
мужем денег, и теперь бли
жайшей целью было при
обрести мебель и сделать
свое жилье по лучшим об
разцам, которые нередко 
демонстрируют по телеви
дению и рекламируют в 
журналах.

Но гарнитуров в свобод
ной, продаже не. было, а. 
жаждущих приобрести их 
оказалось множество лю
дей. Они-то и организовы
вали предварительную за
пись в очередь. . /Каждый 
понедельник тому, /чья фа
милия записана в тетрадь, 
нужно было с 9 до 10 часов 
утра приходить к единст
венному в городе мебельно
му магазину, что на Ком
сомольском проспекте, от
мечаться. Тс, кто пропускал 
перекличку более двух 
раз подряд, из очереди вы
бывали.

Толпы народу приходили 
в эти дни и часы сюда. Длл 
некоторых приобретение 
очередного дефицита стало 
как бы символом жизнен
ного успеха, и они вели у 
магазина постоянное де
журство. Ну, а те, кто от
носился к вещам спокойнее, 
не желая расходовать свое 
время так бессодержатель

но, из списков себя исклю
чали.

Числясь в феврале 352-й, 
в июле Коханова стала уже 
25-й.

В начале месяца вездесу
щие покупатели, ходившие 
в разведку на товарную 
станцию, • доложили о том, 
что прибыли кухонные, 
гарнитуры. Оформив оче
редной отпуск, Галина ста
ла приходить к магазину 
каждое утро, тем более что, 
как наиболее активной и 
аккуратной, ей доверили 
списки.

Наконец 13 июля дирек
тор магазина А. П. Крюко
ва выдала очереди десять 
написанных ею талонов. 
«Счастливчики» побежали 
платить деньги, а те, кто 
и на сей раз обманулся в 
надеждах, стали думать и 
гадать, куда же исчезла ос
тальная мебель.

Нам удалось установить, 
что, согласно документам, в 
Томск на этот раз прибыло 
46 комплектов кухонной 
мебели. Десять продали 
очередным, три —• инвали
дам Отечественной войны, 
два — по запискам, восемь 
—- работникам магазина, 23 
исчезли в неизвестном на
правлении. Те, кто стал их 
обладателем, ни в каких 
списках не числились и 
хождением по очередям 
себя не утруждали.

О списках. Те, что ведут 
сами покупатели, магази

ном не признаются, их в 
этом поддерживают выше- 

, стоящие организации. В 
) чем-то они правы, хотя во- 
: прос спорный.

Но есть в мебельном ма
газине списки, формируемые 
на инвалидов Отечественной 
войны горторготделом. Им
портные гарнитуры и стен
ки распределяет гориспол
ком в лице заместителя 
председателя Н. А. Шнурко. 
Основанием для внесения в 
эти документы тога или 
иного лица служат хода
тайства руководителей и 
общественных организаций 
предприятий и учреждений. 
Именуются люди, попавшие 
в эти списки, «передовика
ми производства». Время 
появления списков на свет 
— 1979—1981 годы. Только 
Инвалидов войны в них
числятся 997 человек, ото
варен из них (предположи
тельно) 561. Многие из тех, 
кто находится в списках за 
1981 год, уже сделали при
обретение, а значительное 
количество людей ждет сво
ей очереди с 1979 года. Ус
тановить причины такого
предпочтения одних дру
гим невозможно. Доку
менты составлены небреж
но, многие лица представ
лены только фамилиям, без 
указания должности и даже 
адреса.

По сути дела гориспол
ком устранился от контроля 
за соблюдением очередно

сти по спискам, отдав это 
на откуп работникам мага
зина.

Невозможно установить, 
сколько человек и когда 
приобрели мебель, так как 
росписи в получении не у 
всех есть,, запутано все ос
новательно.

Помимо списков, мебель 
продается и по письмам 
областного управления тор
говли за подписью на
чальника А. Ф. Чумака.

Вот некоторые из них;
«По мере поступления 

продайте косметичке объе
динения по фотохудожест- 
венным и прочим видам 
услуг стенку».

«Продайте М. П, Миньки
ну из Росбакалеи стенку, 
софу, два кресла».

Но не только А. Ф. Чу
мак пишет такие «доку
менты» — распорядителей 
много, в том числе даже 
работник Томского сель
ского райисполкома Кадаш- 
ник ходатайствует о про
даже А. М.' Ларионову им
портного гарнитура. Чем 
прославился этот и другие 
товарищи, почему им нуж
но отдать предпочтение пе
ред другими, понять из 
этих писем невозможно.

Итак, установлено, что из 
46 кухонных гарнитуров 8 
попало в руки работников 
этого магазина. Одним из 
них был столяр А. П. Баби- 
нович. В течение года это 
второй такой гарнитур (то, 
что удалось ' доказать), 

-приобретенный им, но не 
для себя, на сей раз «для 
жены брата».

Для знакомых взяла ме
бель и продавец Т. К, Ер- 
мухамедова. Из восьми гар
нитуров в квартиры членов

коллектива попало менее
половины.

Их право на это очень 
энергично отстаивала ди
ректор магазина и предсе
датель месткома, заведую
щая отделом Ф. В. Луцен
ко. Она даже заявила, что 
сделано это по просьбе 
профсоюзной организации 
и показала нам протокол 
собрания, в котором зафик
сировано решение о выде
лении стенки для продавца 
М. М. Габовой, проработав
шей в этом магазине один 
год.

Не такая ли позиция ру
ководителей вселяет у их 
подчиненных уверенность 
во вседозволенности, раз
вращает их?

Проблема мебели — это 
проблема удовлетворения 
возрастающих требований 
людей, вызванных ростом 
материального благосостоя
ния.

Если несколько лет назад 
дорогостоящие кухонные 
гарнитуры раскупались не
охотно, то теперь о день
гах мало кто товорит. В 
прошлом году по сравне
нию с 1976 годом таких 
гарнитуров было продано в 
три раза больше. В целом 
за эти же годы торговля 
мебелью возросла на 47 
процентов. Но в основном 
за счет завоза ее из дру
гих областей "и импорта. 
Томская промышленность 
совсем прекратила изготов
ление журнальных столи
ков, кухонньгх столов и 
шкафов-пеналов, . кресел- 
кроватей, кресел для отды
ха.

Наличие этих изделий 
позволило бы в какой-то

степени ослабить проблему 
дефицита и связанный с 
ним ажиотаж.

Надо сказать, что «поряд
кам» в магазине способст
вует то, что он всего один 
на весь город. Мебель раз
гружается в склад на то
варной станции и оттуда 
развозится по квартирам.1 
Люди. покупают ее, как 
кота в мешке. Ни о каком 
сервисе говорить не при
ходится. Платят деньги, ча
ще всего не видя даже за 
что. То, что распродажа ме
бели идет -на задворках, 
где-то на пристанционных 
путях, полностью лишает 
возможности проконтроли
ровать, куда и кому.

Недавно ЦК КПСС ' и Со
вет Министров СССР при
няли постановление об 
улучшении работы пред
приятий торговли и обще
ственного питания, укреп
ления их кадров и- мате
риальной базы, о наведении 
твердого порядка в пра
вилах торговли, в распре
делении продуктов и пром
товаров. . Намечены меры 
по решительному пресече
нию махинаций дефицит
ными товарами. Нет и не 
должно быть места фактам, 
подобным тем, что установ
лены при проведении дан
ного рейда.

Члены рейдовой бригады:
И. И. ТИМОШЕНКО,
общественный контро

лер;
B. МАТЕКАНЦЕВ, 

инспектор ОБХСС УВД;
А. КРЕЩЕНКО, 

заведующий жилищно
бытовым отделом обл- 

совпрофа;
C. ПОЗДНЯКОВА,

наш корр.

закон есть закон Т Н О Е 
ЕЛЕНИЕ

Значение ' транспорта в 
народном хозяйстве обще
известно. Для интенсифи
кации добычи нефти, лесо
разработок и строительства 
в  северных районах обла
сти водный транспорт наи
более удобен и дешев. В 
Отчетном докладе на XXVI 
съезде КПСС говорилось, 
что «снижение транспорт
ных издержек — большая 
общегосударственная зада
ча». Эффективность наших 
усилий в производстве ча
сто снижается именно из-за 
транспортных издержек.

Судебная практика пока
зывает, что ни одна навига
ция в Томской области не 
обходится без Ч1Т, Гибнут 
суда, грузы и даже люди. 
27 мая 1980 года по реке 
Пузик в пос. Пудино из 
Парабели прибыл теплоход 
БВ-67 под началом капита- 
на-м'еханика К. П. Вялова. 
Сюда был доставлен груз 
для  Дудинского участка 
Васюганского отделения ор- 
са, Вялов сообщил о своем 
прибытии заведующей ор- 
сом С. Г. Постниковой. 
Подъездные пути к прича
лу оказались неподготов
ленными, и заведующая по
просила капитана доста
вить баржу с грузом к дру
гому месту вверх по реке 
Чузик. Вялов знал, что да
лее река несудоходна, но 
решил уважить просьбу за
ведующей. На 211-м кило
метре баржа наткнулась на 
подводное препятствие, по
лучила пробоину и затону
ла. Часть груза была унич
тожена. Орсу Томского гео
логического уйравления был 
причинен ущерб на 13.947 
рублей.. Безответственность 
заведующей орса и капита
на теплохода обернулась 
для государства значитель
ными издержками.

Капитан Вялов осужден 
за нарушения правил безо
пасности движения на вод
ном транспорте. Три года 
лишения свободы условно— 
такое наказание ему опре
делил суд.

В судебном заседании бы
ло . установлено, что в про
исшествии повинен не 
только капитан К. П. Вя
лов. В районе пос. Пудино, 
куда значительная часть 
грузов доставляется водным 
транспортом, нет оборудо
ванных причалов и нет- 
подъездных путей к ним. 
.Некоторые организации без 
ведома сельского Совета 
просто расчищают новые 
участки берега реки под 
причалы, чтобы не тратить 
средства на их обустройст
во.

Судебная коллегия Том
ского областного суда, рас
сматривая дело, вынесла 
три частных определения; 
■в адрес председателя Пара- 
(эельского райисполкома 
Н. В. Кобелева, начальника 
Обского бассейнового уп
равления пути Е. М. Плис- 
кевича и начальника Кол- 
пашевокого1 технического 
участка В. А. Зимина. Ил
люстрируя . мысль об ответ
ственности, проследим, как 
отреагировали уважаемые 
товарищи на частные опре
деления суда?

Мз Обского бассейнового 
управления пришел ответ, 
б котором сказано, что 
Колпашевскому техническо
му участку дано указание 
об устранении -всех отме
ченных судом недостатков.

Начальник Коляашевско- 
го технического участка 
В. А. Зимин, отвечая суду, 
соглашается с упущениями 
в работе по обеспечению 
безопасности движения
флота по .реке Чузик, с за
сорением ее дна различны
ми предметами, признает, 
что это может привести к 
аварийным последствиям, В 
то же время он оправдыва
ет нарушителей, ссылаясь 
на большой рост грузопере
возок. Поэтому, мол, места 
для выгрузки выбирались 
без согласования с техни
ческим участком и судоход
ной инспекцией. Зимин 
признает,, что владельцы 
причалов не очищают реку, 
а судоводители не знают о 
наличии подводных препят
ствий. «Неоднократные на
поминания владельцам
причалов, — отвечает на
чальник техучастка, — об 
уборке мешающих судоход
ству препятствий должного 
результата не дают. Не 
оказывает нам помощи в 
этом важном деле и . Пара- 
бельский райисполком».

На частное определение 
областного суда Парабель- 
ский райисполком не дал 
никакого ответа. Видимо, 
для Н. В. Кобелева пробле
ма показалась недостойной 
внимания. Между тем ра
чительный хозяин знает, 
что лучше потерять час, а 
может быть, и сутки. для 
подготовительной работы, 
чем потом неожиданно 
стать пусть косвенным, ’ но 
виновником аварии. В дан
ном же случае речь идет 
также и о сохранении реки.

Случай, подобный тому, 
что произошел на Чузике, 
не единичен. 9 сентября 
1980 года теплоход, принад
лежащий Поросинским ав
торемонтным мастерским, 
вниз по Оби Толкал баржу, 
груженную .ящиками с ви
ном, которь1е томский' вин
ный завод «Самтрест» на
правлял в торговую сеть 
Стрен^евого. Капитаном теп
лохода был А. М. Харский, 
механиком и первым штур
маном — его отец - М. Г. 
Харский. Оба находились в 
нетрезвом состоянии: экспе
диторы винзавода оказа
лись людьми сговорчивы
ми, пили всю дорогу сами 
и команде не запрещали.

Во" второй половине дня в 
25 километрах от Колпаше- 
ва в районе Баранчуковско- 
го перевала М. «Г. Харский 
неожиданно направил теп
лоход с баржей в место, “где 
в 1962 году был затоплен 
пароход «Пожарский». Ба
кены, как и положено, пре
дупреждали об опасности. 
Это место было также от
мечено на всех лоцман
ских картах. Харские — не 
новички в судовождении. 
М, Г. Харский 37 лет пла
вал по Обскому бассейну и 
прекрасно знал все его осо
бенности. Баржа наткну
лась на корпус затонувшего 
парохода, получила пробои
ну и с грузом пошла ко 
дну. Материальный ущерб 
государству составил 94.560 
рублей.

М. Г. Харскому наказание 
было избрано в виде лише
ния свободы на пять лет, а 
А. М. Харский направлен 
на стройки народного хо: 
зяйетва на четыре года, С 
осуж денных в з ы с к а н  
ущерб в сумме 13 тысяч 
рублей. В отношении ос

тальной суммы ущерба ис
ковые требования организа
ций должен рассмотреть ар
битраж. Нс на высоте слу
жебного положения оказал
ся капитан-наставник А. Ф. 
Непомнящих, который са
мовольно, без согласования 
с директором авторемонт
ных мастерских предоста
вил баржу и теплоход том
скому винному заводу 
«Самтрест». Экспедиторы 
Елсуков и Госенченко, раз
базаривая вино; понимали, 
что отвечать придется им, 
поэтому очень обрадова
лись, когда случилась ава
рия. Баржа с, грузом уходи
ла под воду, а Елсуков по
тирал руки: «Теперь и кон
цы в воду!» Вместо того, 
чтобы принять меры к спа
сению груза, эти горе-экспе
диторы напились вина и 
покинули судно. Против 
обоих следственные органы 
возбудили уголовное дело.

По всем этим причинам 
и условиям, способствовав
шим преступлению, судеб
ная коллегия по уголовным 
делам Томского областного 
суда вынесла частные опре
деления. Директор томского 
треста Скотопром В. А. 
Грязев ответил, что в По- 
росинских АРМ проведено 
общее собрание рабочих и 
служащих. Директору ма
стерских А. Н. Нестерчуку 
объявлен выговор. Всего 
шесть строчек на листе бу
маги. А ущерб причинен в 
особо крупных размерах.

При обсуждении в кол
лективе этой аварии адми
нистрация треста не дол
жна была ограничиться 
разговором. Должны быть 
разработаны какие-то меро
приятия, которые могли бы 
предотвратить подобные
преступления в будущем. 
Ответа из города Тбилиси, 
где находится производст
венное объединение вино
дельческой промышленно
сти «Самтрест», пока не по
следовало.

Администрация Западно- 
Сибирского речного паро
ходства на частное опре
деление суда ответила, что 
обследование корпуса паро
хода «Пожарский» для ис
пользования на металло
лом показало экономиче
скую нецелесообразность 
ввиду больших материаль
ных затрат на судоподъем
ные работы. Так остов быв
шего парохода и остался 
подводным рифом, полным 
неожиданной опасности
для судоводителей. Ведь су
да ходят по Оби не только 
в ясную погоду и днем.

Мз всего сказанного вы
вод не так уж сложен: по
рядок и'-закон — понятия 
однозначные. Быть рачи
тельными хозяевами, зани
маться воспитательной ра
ботой в коллективах, ис
ключать условия для воз
можных издержек экономи
ческого и нравственного 
характера — обязанность 
каждого руководителя, воз
ложенная на него государ
ством вместе с назначени
ем на ответственный пост. 
В этой связи частное опре
деление суда, пришедшее в 
адрес руководителя, — это 
и сигнал о вопиющем безо
бразии, это и требование 
государства о немедленном 
исправлении недостатков.

М. УСКОВ, 
член областного суда.

© ч е м  п и ш у т  
г а з е т м  м и р а

« Печать братских социа
листических стран уделяет 
большое внимание вопро

сам хозяйственного строи
тельства. Венгерская газета

| «Непсава» сообщает, что 
теплая погода в последние 
дни способствовала повы
шению темпов уборочной 
страды. Во многих хозяй
ствах завершается уборка 
зерновых. Об успешном хо
де жатвы информируют га- 

-  зеты ГДР, Чехословакии и 
В других социалистических 
В стран.
1 Лондонская газета «Мор- 
§ нинг стар» отмечает, что в 
В Западной Европе разверну- 
I  лось широкое движение в 
| поддержку требований о 

начале переговоров с це- 
§ лью прекращения наращи- 
| вания ракетно-ядерных во- 
1 оружений. В то же время, 
В указывает газета, прези- 
1 дент США Р. Рейган при 
в поддержке премьер-миниет- 
| ра Великобритании М. Тэт-

мер н других  ̂ сторонников 
«холодной войны» придер
живается «политики сабота
жа любых попыток достичь 
соглашения» по существу
ющим проблемам.

Индийские газеты выде
ляют заявление премьер- 
министра Индии Индиры 
Ганди на пресс-конферен
ции в Сринагаре о том, что 
массированные поставки 
американского оружия Па
кистану вызывают в Индии 
большое беспокойство. Пе
чать сообщает, что Индира 
Ганди обвинила Соединен
ные .Штаты в связи с по
ставками самолетов «Ф-16» 
Пакистану в том, что они 
пытаются разжечь войну на 
территории других госу-. 
дарств. Французская газета 
«Юманите» отмечает рас
ширение Соединенными 
Штатами необъявленной 
войны против _ Афганистана 
и увеличение перебросок

ЦРУ оружия афганским
контрреволюционерам. 6 

По мнению лондонской
«Таймс», над непрочным
прекращением огня на из
раильско-ливанской грани
це нависла угроза из-за 
продолжающихся над Ли
ваном разведывательных 
полетов израильской авиа
ции и воинственной пози
ции Тель-Авива в целом. В 
результате последних аг
рессивных актов, развязан
ных Израилем против Ли
вана, пишет французская 
«Юманите», были убиты 
свыше .500 человек, более 
2.000 ранены. Целые города 
и села превращены в руи
ны. Газета подчеркивает 
ответственность США за 
эти действия: именно аме
риканские самолеты и бом
бы сеяли смерть и разру
шения в Ливане. Сравни
вая действия Израиля с 
преступлениями гитлеров
цев в годы второй мировой 
.войны, индийская газета 
«Нэшнл геральд» пишет, 
что Тель-Авив стремится 
стереть палестинский на
род с лица земли.

(27 июля).

П О  П Р И Г О В О Р У  С У Д А
ТЕГЕРАН. В городе Каш- ны двое иранских граж- нистской группировке, свя- 

мер (северо-восток Ирана) дан. Им предъявлено обви- зях с бывшей шахской, ох- 
по приговору исламского неиие в принадлежности к ранкой САВАК и шпиона- 
революционного суда казне- антиправительственной сио- же в пользу Израиля.

ТОКИО. В настоящее 
время на Японских островах 
проживает свыше 10,6 мил
лиона человек старше 65 
лет и, по данным министер
ства труда, каждый второй 
из них вынужден искать ис
точник средств к существо- 

- г,а кик», в  Японии нет обще
национальной системы пен
сионного обеспечения, а 
компании любыми способа
ми стараются избавиться 
от работников по достиже
нии ими 50—55 лет. Едино

временного пособия, кото
рое выплачивается вместо 
пенсии при увольнении, в 
условиях непрерывного
роста цен на предметы пер
вой необходимости и про
дукты питания хватает по
жилым людям на один-два 
года. Затем наступает 
трудный период поисков 
хоть какой-нибудь работы. * 

Крупная манифестация 
состоялась в Токио, куда со 
всей страны съехались ты
сячи престарелых яповцев.

Они потребовали от властей 
сократить военные расхо
ды, поглощающие ассигно
вания на социальные нуж
ды, предоставить им пен
сии, сделать более доступ
ным здравоохранение, до
рожающее буквально на 
глазах.

НА СНИМКЕ: участники
манифестации на столичных 
улицах.

Фото В, Кучко.
(Фотохроника TA0C).

т&тятм

В ы с т у п л е н и е
Ф .  К А С Т Р О
ГАВАНА. Кубинский на

род полон решимости про
должать строительство со
циалистического общества, 
развивать национальную 
экономику и укреплять 
обороноспособность родины, 
несмотря на непрекращаю- 
щиеся враждебные происки 
империализма США против 
Кубы, заявил Первый секре
тарь ЦК Компартии Кубы, 
Председатель Государствен
ного совета и Совета Ми
нистров республики Фидель 
Кастро. Он выступил в го
роде Лас-Тунасе, на массо
вом митинге, посвященном 
Дню национального восста
ния — 28-й годовщине ге
роического штурма казармы 
Монкада.

Ф. Кастро решительно 
осудил агрессивный внеш
неполитический курс адми
нистрации США, подрывные 
действия США против Ку
бы. На протяжении всей 
послереволюционной исто
рии нашей страны, сказал 
он, Вашингтон не оставлял 
попыток воспрешггствовать 
строительству социализма 
на Кубе. Нам хорошо из
вестны зловещие планы 
американского империализ
ма. Отнюдь не нашей вы
думкой являются эконо
мическая блокада и сабо
таж, организация террори
стических актов и покуше
ний на жизнь кубинских 
руководителей, попытки на
нести урон сельскому хо
зяйству страны, уничтожить 
урожаи сахарного тростни
ка, табака и других куль
тур. Эти враждебные дейст
вия получили широкую 
огласку, существование та
ких планов был вынужден 
признать даже сенат США.

И сегодня не прекращав 
ются антикубинские враж
дебные акции империализ
ма, продолжал Ф. Кастро. 
Совсем недавно в провин
ции Матансас была задер
жана группа прибывших с 
территории США диверсан
тов. Перед ними стояла за
дача организовать покуше
ние на жизнь кубинских 
руководителей во время ны
нешних торжеств в Лас- 
Тунасе.

Вместе с другими группа
ми контрреволюционеров, 
высадка которых ожидалась 
в последующие дни, они 
должны были также про
вести ряд диверсионных 
актов с целью подрыва на
циональной экономики. По
разительно, но правитель
ство США до сих не сказа
ло ни слова по этому пово
ду. Более того, оно хранит 
молчание относительно хва
стливых заявлений предста
вителей окопавшихся в 
Майами организаций ку
бинских контрреволюционе
ров о подготовке новых по
кушений на жизнь руково
дителей партии и прави
тельства Кубы.

Официальный Вашингтон 
продолжает политику эко
номической блокады нашей 
страны, делает все, чтобы 
воспрепятствовать получе
нию нами кредитов в за
падноевропейских и других, 
странах. Одновременно с 
этим планируются провока
ционные военные маневры 
у кубинских берегов, вы 
садка десантов на незаконно 
оккупируемую * кубинскую 
территорию в Гуантанамо. 
Учитывая все это, зная ци
низм . и грязные методы, 
используемые ЦРУ против

нашей страны, мы имеем 
все основания предполагать, 
что против пас применяется 
и биологическое, оружие.

Ф. Кастро напомнил об 
отмеченных , в последние 
два года необычных для 
Кубы вспышках опасных 

. заболеваний, сахарного
тростника и табака, а так
же эпидемии африканской 
чумы, нанесшей большой 
урон йоголовью свиней. 
Сейчас, сказал он, на Кубе 
распространилась эпидемия 

денге (опасной лихорадки, 
переносчиком которой яв
ляются комары. Она сопро
вождается высокой темпе
ратурой, кровотечением изб, 
рта и ушей).

, Только за последние семь 
недель :было. зарегистриро
вано свыше 270 тысяч за- 
оолеваний. Более ста чело
век (большинство из них 
—-дети) .погибли. Хорошо из
вестно, что после второй 
мировой войны США стали I 
интенсивно разрабатывать i 
химическое, биологическое 
и бактериологическое ору- I 
жие. Известно о варварском 
применении такого оружия 
во Вьетнаме^ *и некоторых 
других странах. В октябре | 
1980 года газета «Гранма» 
сообщала о получивших 
огласку преступных планах 
Пентагона использовать эти 
виды оружия против Совет
ского Союза и Кубы. Пра
вительство Соединённых 
Штатов, заявил Ф. Кастро, 
должно понять всю опас
ность подобных авантюр- с 
применением бактериоло
гического оружия. Мы тре
буем, чтобы власти США 
подумали и о том, к каким 
тюследстивиям могут при
вести новые планы ЦРУ 
по организации террористи
ческих акций против Кубы,

Остановившись на эконо
мическом развитии страны, 
Ф. Кастро особо подчеркнул, 
что за шесть месяцев пер
вого года нынешней пяти
летки были ' достигнуты* са
мые высокие за все после
революционные годы пока
затели. Рост о б ъ е м а  
промышленной продукции 
составил 14 процентов, поч
ти на 5 процентов увеличи
лось производство никеле
вого концентрата. Значи
тельно возрос объем строи
тельства, отличных резуль
татов добились v  работники 
сельского хозяйства и 
транспорта. По всей стране 
продолжается интенсивное 
сооружение школ, больниц, 
жилм.х домов, промышлен
ных предприятий, среди 
них — строящаяся при со
действии Советского Союза 
первая в стране атомная 
электростанция. Таким об
разом, отметил Ф. Кастро, 
можно сказать, что резуль
таты первого полугодий 
полностью отвечают зада
чам всемерного развития 
экономики и повышения 
уровня обороноспособности 
страны, определенным - II 
съездом Коммунистической 
партии Кубы. Более полу
миллиона кубинцев добро
вольно вступили в террито
риальные формирования - 
народного ополчения ' и  
прошли необходимую под
готовку. Мы полны penBi- 
мости работать на благо 
народа и отстоять завоева
ния революции, заявил 
Заключение кубинский ру 
ководителъ.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ,

т  о  г т  у  р
больших гастролей Томского драматического театра но

.Б театрах принято .назы
вать «большими» гастроли 
за пределы, своей области, 
в крупные города, а поезд
ки по своим районам — га- 

•: «ролями «малыми». Но 
•' нынешний ■ наш маршрут 
требует. более . масштабных 

-определений, В ' течение со- 
.рока. шести дней одна твор- 

. чеекая группа на теплоходе 
‘ «-Томич» прошла / по' Оби от 
Красного Яра- до. Нижневар
товска-и по Чулыму до Те- 

-гульдета, другая на «Культ
работнике» ■ и - «Авангарде» 

.по Оби, — от Кожевникова 
до Нижневартовска' и по 
Кети —. до Катайги, к 
атому, надо прибавить авто- 

«бусные маршруты по Бак- 
«чарскрму - .и Ча-инскому рай- 
"онам. Дано восемьдесят- два 
/спектакля, обслужено около 

16 тысяч зрителей. - 
/ Начать рассказ об этой 
' нашей поездке следует, ви- 
-димо,- с того, что томичи в 
-числе, первых выполнили 
' решение Министерства
культуры РСФСР, по кото
рому каждый областной те
атр раз в пять лет должен

- рбсдужив'атв только " свою 
область. Как. знают. Чйта-те-

'ли. «Красного знамени»,, по
следние -годы" для ■ - нашего 
коллектива, /были : отмечены 
крупными' ' й , ответственны
ми гастролями в ■ европей
ской части страны. И, хотя 
мы не забывали ■ об обяза
тельствах . перед, земляками 
и при каждой' возможности
— и зимой й . лётом — не
надолго выезжали в рай
оны со спектаклями и 
небольшими творческими 
группами с- концертными 
программами, все же долг 
ус-пел накопит-ьс-я/: 'Как бы 
ни были' приятны и пре
стижны.].поездки- в большие, 
тем более . столичные горо
да, главный наш зритель, 
ценитель- и друг живет 
здесь, на томской . земле.

Итак, впервые гастроли 
по области' продолжались 
почти два -месяца, в районы 
было вывезено четыре спе
ктакля— актуальная совре
менная. .пьеса «Тринадца
тый председатель», драма,

посвященная проблемам 
нравственного воспитания 
подростков «Родительская 
суббота», классическая ис
панская комедия «Ревнивая 
к самой себе» и сатириче
ский французский - детек
тив «Восемь любящих
женщин». Можно с уверен
ностью сказать, что все 
спектакли принимали го
рячо, заинтересованно. Мно
гие люди, выходя из зала 
после «Тринадцатого пред
седателя», не скрывали
слез, и на самом спектакле 
чувствовался этот отклик 
зрителя на жгучие и столь 
близкие им проблемы. Нас 
постоянно и настоятельно 
приглашали приезжать ча
ще . и - привозить больше 
спектаклей. Труженики се
ла любят и понимают серь
езное искусство драмати
ческого театра. Мы еще раз 
убедились, что наш труд 

1 нужен, он не просто до
ставляет удовольствие, но 
помогает жить и работать.

Как всегда, актеры не 
только играли спектакли, 
но и встречались с труже
никами села на зритель
ских конференциях в до
мах культуры, бывали на 
производстве. ■ , Интересно
прошли конференции в Те- 
гульдете и Подгорном. Вза
имно обогатили всех участ
ников творческие встречи 
на ■ Парабельской нефтепе
рекачивающей станции, у 
строителей в Молчанове. В 
Красном Яре актеров при
гласили работники орса, 
рассказали о своей работе 
по обслуживанию лесозаго
товителей, а работники те
атра — о своих делах. Все 
встречи заканчивались не
большими концертными 
программами. Такие свое
образные отчеты ТЕорческо- 
го коллектива бывали как 
запланированными, так и 
неожиданными. Из-за по

томки двигателя теплоход 
«Томич»'на одном из пере
гонов тащил буксир вместе 

. с четырьмя баржами, Реч
ники тут же пригласили 
актеров к себе. Состоялся

интересный разговор, в ко
тором приняла участие вся 
творческая группа, а потом 
мы сыграли чуть ли не 
весь спектакль «Поздняя 
любовь».

Надо сказать, что театр 
«всегда с ' охотой откликает
ся на все приглашения и 
готов был провести большее 
количество встреч, но горя
чее время сенокоса не дало 
такой возможности. Впро
чем. дело, наверное, не только 
в сенокосе. Нам кажется, что 
приезд б села области сво
его театра, у .которого за 
плечами московские и ле
нинградские гастроли, ‘ в 
котором немало известных 
мастеров, районные руковог 
дители должны - использо
вать как мощное средство 
идеологической и воспита
тельной работы. Именно 
так делается в Томске, ког
да сюда приезжают на га
строли известные коллек
тивы. Но лишь в* Каргаске' 
мы были приглашены ■ в 
райком партии, где первый 
секретарь Г. Н. Шестаков 
очень интересно рассказал 
о своем районе и высказал 
целый ряд пожеланий, в 
том числе предложил об я - ' 
зательно организовать вы
езд театра в район н зим
ний период, когда его 
спектакли может посмот
реть большее количество 
работников основных про
изводств,

Приятно получать суве
ниры и памятные адреса, 
но куда важнее для твор
ческих работников вот та
кой разговор о том,' как 
осваивается наш Север, о 
его людях, его заботах. 
Серьезно отнеслись к пре
быванию театра руководи
тели Бакчарского, Чаинско- 
го, Крйвошеинекого, Пара
сельского, Зырянского рай
онов, Они оказывали ‘ по
мощь в организации зрите
лей, транспорта, быта. В 
малых селах Бакчарского и 
Ксжевниковского районов 
актеров обязательно встре
чали секретари парткомов, 
председатели сельсоветов.

О к  i
районам области
За пределами нашей обла
сти, а гастрольный мар
шрут Захватывал Нижне
вартовск тг Мегион. так.-' - 
высоко оценили творческим \ 
коллектив и пригласили то- 

' ничей принять участие в 
фестивале «Самотлорские 
ночи».

Поездка театра по обла
сти проходила в рамках 
фестиваля «Северное сия
ние», который включает га
строли многих и разных 
коллективов. Но создалось 
впечатление, что штаб фе
стиваля не . всегда разумно 
планирует эти поездки. В 
Кожевникове, где выстроен 
прекрасный Дом культуры 
на шестьсот . мест, в район
ном отделе культуры нам 
сказали: «Мы не соберем 
зрителей, потому что толь
ко что здесь работали два 
больших коллектива — ан
самбль Уральского военного 
округа и Волжский хор».
В Стрежевом совершенно 
неожиданно параллельно с 
нашим спектаклем был' 
объявлен концерт симфони
ческого . оркестра. Два 
серьезных коллектива в 
один вечер — много для 
Стрежевого. Пострадали 
симфонисты. Они • играли 
почти при пустом зале, а, 
наверное, часть зрителей, 
заранее купивших билеты 
на наш спектакль, в дру
гой день пошла бы и на 
концерт. Два больших га
строльных коллектива ока
зались одновременно и в 
Зырянском.

Нельзя не сказать и о 
том, что далеко' не все до
ма культуры содержатся в 
пристойном состоянии. Сло
маны кресла в зале ДК 
Красного Яра, запущен но
вый хороший клуб в Кар
га ле, неухоженный, грязный 
центральный вход клуба в 
Уртаме и т. д. Нам было 
это неприятно, а перед за
езжими коллективами про
сто стыдно.

Еще несколько слов о 
внимании — поймите пра
вильно, это не каприз изба-

.ованного коллектива, ко- 
орому не оказали должно- 
о почета, это вопрос отно- 

;пения к общему делу, ко
торое имеет важное значе
ние. Речь о том, что прои- 
ошло в Колпашеве. Когда 

коллектив прибыл в этот 
ор од, заведующий отделом 

культуры, знавший о гаст
ролях, оказался в отъезде, 
а Дом культуры был закрыт 
к а ремонт. (Причем никаких 
работ там не велось, и 
можно было играть спек
такль). Началась срочная 
перетасовка, ничем хоро
ним, как водится, не за
кончившаяся. Стоит ска- 
ать. что такое отношение 

театру драмы стало в 
Колпашеве уже нехорошей 
традицией. И на партий
ном собрании, состоявшем
ся в театре сразу после 
возвращения коллектива с 
гастролей, было высказано 
немало претензий в адрес 
Колтгашевского горкома 
КПСС и горисполкома, «Ка
кой смысл ехать в город, 
в котором нам не дают иг
рать спектакли», — говори
ли актеры.

Крайне огорчило нас по
сещение Стрежевого, с ко
торым у театра всегда были 
самые тесные. и хорошие 
контакты. Практически нам 
было, отказано в праве ор
ганизовать встречи в про- 

, изводственных ‘ коллективах 
и в торжественном закры
тии гастролей. Впрочем, на
верное, закрытие таких 
значительных гастролей, 
как нынешние, могло бы 
привлечь внимание не 
только Стрежевского горко
ма партии, но и областного 
управления культуры.

Поэтому, подводя итоги 
гастролей, которые в целом, 
безусловно, можно считать 
успешными, необходимо 
сказать и об этих недостат
ках, чтобы в будущем по
ездки и нашего, и других 
творческих коллективов 
проводились на более вы
соком уровне, чтобы празд
ник искусства для труже
ников области был более 
полноценным.

А. ЛУКИН, 
актер, секретарь парт
организации Томского 

театра драмы;
М. СМИРНОВА, 

помощник главного ре
жиссера по литератур

ной части.

У г о л  о к с а д о в о д  а - л ю 6 и т е л я

Д а л ь н е в о с т о ч н а я

р яби н асл адк ая
В лесах Приморского и 

Хабаровского краев, Саха
линской, Камчатской и Ма
гаданской областей в -изо
билии встречается рябина 
бузинолистная или, как ее 
еще называют местные са
доводы, дальневосточная 
сладкая рябина. От сибир
ской горькой она отличает
ся тем, что рас-дет не. дере
вом, а кустом и дает более 
крупные сладко-вислова- 
твте плоды, совсем лишен
ные горечи.. Их можно упо-

ыии, не дожидаясь, гцзка их 
прихватит морозом.

Дальневосточная сладкая 
рябина обладает исключи
тельной морозостойкостью, 
легко приспосабливается к 
самым различным клима
тическим и почвенно-грун
товым условиям. Она дает 
высокий урожай, плоды ее 
иногда достигают размеров 
вишни. Они мясистые, соч
ные, яркого оранжево-крас
ного цвета, Из них в до
машних условиях готовят 
отличное варенье, ■ вкусные

кисели, квас и компот. Пло
ды обладают и лечебными 
свойствами при желудоч
ных заболеваниях и ' хоро
ши для выработки витамин
ных сиропов. Отцветает эта 
рябина, как правило, уже в 
мае или в начале июня, а 
плозы созревают в августе, 
е более северных районах 
— в начале сентября. Осе
нью листья у нее не крас
неют, а желтеют и быстро 
опадают.

Рябина бузииолистная 
может нормально расти да
же в самых северных рай
онах нашей области, где 
невозможно выращивание 
теплолюбивых ягод и фрук
тов. Размножается эта ря
бина довольно хорошо се
менным и вегетативным 
способом. Растения семен
ного происхождения начи
нают плодоносить на' тре- 
тий-четвертый год после

посева. При размножении 
отводками урожай плодов 
можно получить уже в пер
вый год. Интересно отме
тить, что укореняются лег
ко не только молодые вет
ви-отводки, но и стволики 
8—10-летнего и -более стар
шего возраста.

Где же взять посадочно
семенной ' материал, чтобы 
культивировать в Томской 
области дальневосточную 
сладкую рябину?' Научным 
учреждениям области, ко
торые заинтересуются ряби
ной бузинолистной, мы с 
юными натуралистами со
берем и вышлем небольшое 
количество семян. Кроме 
того,, во всех краях и обла
стях Дальнего- Востока, рав
но как и в Томской обла
сти, действуют отделения 
всесоюзных научно-техни
ческих обществ сельского- и

лесного хозяйства, Всерос
сийского общества охраны 
природы, станции юных на
туралистов и юных тури
стов. Между ними нужна 
лишь взаимная договорен
ность о сборе семян на 
Дальнем Востоке и отправ
ке их в Сибирь. Посадочно- 
семенной материал могут 
получить по своим каналам 
научные учреждения, пи

томники . и лесхозы. Боль
шая роль в столь важном 
деле принадлежит отделе
ниям Всесоюзных геогра
фического и ботанического 
обществ при Академии на
ук СССР.

М. ЧЕРНЫШЕВ,
действительный член 
Всесоюзных географиче
ского' и ботанического 
обществ при АН СССР. -треблять- сразу по '• созрева-
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НА СНИМКЕ: памятник И. Н. Ульянову
скульптора М. Г, Манизера в Ульяновске.

Фотохроника

работы

ТАСС.

К 150-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ И. Н, УЛЬЯНОВА

У ч и т е л ь  у ч и т е л е й
Золотой строкой вписана 

в историю Чувашии много
летняя дружба и совмест
ная работа И. И. Ульянова 
с просветителем чуваш
ского народа И. Я. Яковле
вым.

Еще будучи гимназистом, 
Иван Яковлевич открыл ча
стную школу, где готови
лись национальные учитель
ские кадры. Более двух 
лет содержал ее на собст
венные средства, зарабаты
вая их уроками, Б инепек- 
. торе, народных .училищ 
Симбирской губернии он 
сразу нашел единомышлен
ника. Во все инстанции шли 
ходатайства И. Н. Ульяно
ва с просьбой узаконить 
школу.

И. Я. Яковлев, окончив 
Симбирскую гимназию, по
ступает в Казанский уни

верситет. Он часто напо
минает - в письмах своим
друзьям: «Ничего не де
лать, не посоветовавшись с 
инспектором Ульяновым». 
Илья Николаевич на все 
пять лет становится факти
ческим руководителем
школы. Это позволило ее 
основателю спокойно учить
ся.

До революции из ее стен 
и из открытой И. Н. Улья
новым . Порецкой учитель
ской семинарии вышло око
ло двух тысяч учителей 
для национальных школ. 
Сегодня столько специали
стов ежегодно выпускают 
Чувашский государствен
ный университет имени 
И. Н. Ульянова и педаго
гический институт имени 
И. Я. Яковлева.

(ТАСС).

ФУТБОЛ

ЧЕТЫ РЕ ГО Л А «М А Н О М ЕТР А »
После двух матчей, про

веденных «Манометром» в 
первенстве страны по фут
болу на выезде, где в Бар
науле от местных динамов
цев он потерпел поражение—- 
2:4, а в Рубцовске с «Тор
педо» сыграл вничью— 1:1, 
в прошедшее воскресенье 
томские футболисты прини
мали на сдоем поле коман
ду «Запсибовец» из Ново
кузнецка. Соперники томи
чей лишь второй сезон вы
ступают в чемпионате 
СССР, однако и в прошлом 
году они были выше «Ма
нометра» в итоговой тур
нирной таблице сезона, да 
и нынче на 4 очка Опере
жали хозяев гюля.

Встреча сразу же нача
лась атаками томичей. Они 
наступают большими сила
ми, используя фланги, В 
течение первых 15 минут 
хозяева поля произвели 6 
угловых ударов, но ни один 
из них не привел к желае
мому результату. И все-та
ки усилия томичей до

стигли цели: на 21-й минуте 
Г. Татаринов открыл счет. 
В  конце первой половины 
игры мяч вторично побы
вал в воротах гостей и 
вновь после точного удара 
Татаринова.

Во второй половине мат
ча томичи продолжали на
стойчиво атаковать. Трене
ры «Манометра» делают за
мену: вместо Никулина на
поле вышел В. Радьков, а 
еще через 10. минут вме
сто Татаринова — А. Бога
тырев.

Замены оказались удач
ными. Томичи сохранили 
высокий темп игры и ак
тивность в наступлении. 
А. Богатырев сумел дваж
ды поразить ворота «Зап- 
сибовца».

Давно . томские любители 
футбола не были свидете
лями такого количества го
лов, забитых «Манометром». 
Чувствуется, что команда 
постепенно находит свою' 
игру.

О. АНДРЕЕВ.

Из ПОЧТЫ
«Курьера природы»

К Т О ?
В сосновом бору Тимиря

зевского мех лес коза, . непода
леку от кордона\ где живут 
лесники, какой-то недобросо
вестный водитель слил из ав
тоцистерны прямо на тропин
ку гудрон. Образовалась лу
жа площадью около 25 квад
ратных метров. Более S0 
птиц — дроздов, славок, го
рихвосток, щеглов, синиц и 
других мелких птах, пытаясь, 
очевидно, пить, увязли в гу
дроне и погибли.

Кто это сделал? Может 
быть, рабочие, ремонтировав
шие в мае-июне асфальто
вое покрытие Шегарского 
тракта, помогут найти и на
казать потерявшего совесть 
водителя?

А. ЦЕХАНОВСКИЙ, 
председатель Тим ир л - 
зевского поселкового 

совета BOOIX.

С Р Е Д А , 29 и ю л я  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А

М О С КВА
8.00. «Время». 9.05. «Люби

мые стихи».. 9.35. «Простые 
заботы». Художеств е н к ы й 
фильм. 10.50. Выступление Мо
сковского камерного хора. 
11.20. Новости.

С 11.25 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. «Счи

таю себя ленинградцем*. До
кументальный телеф и л ь м .
15.15. «Русская речь». 15 45. 
«Лети, наша песня?. 16.45. 
«Ш ахматная школа».

ТО М С К
17.15. «Театр, кйно и песня 

в творчестве заслуженной ар
тистки РСФСР Л. Ивановой».

М О С КВ А
18.15. «Дневник Универсиа

ды».
ТО М С К

18.30. Новости.
М О С КВ А

18.45. «Сегодня в мире». 
19.00. «Проблемы. Поиски. Ре
шения». 20.30. Выступление 
заслуженного коллектива Мол
давской ССР Государственного 
академического ансамбля на
родного тайца «Жок». Переда
ча из Кишинева. 21.00. «Вре
мя». 21.35. Молодежный ве
чер в Концертной студии Ос
танкино. 23.00. «Сегодня в ми
ре».

ВТО РАЯ П Р О Г Р А М М А
М О С КВА

12.00. «Фильм — детям». «80 
дней вокруг света». 7 — 8-я 
серии. 12.45. «Телестадион».
13.15. «Пять встреч на арене». 
Телефильм-концерт. 14.15. «Со
веты и жизнь». 14.45. ^Поэ
зия». В. Луго вс кой. Передача 
из Колонного зала Дома сою
зов.

С 1 5 . 5 5  до 18.00 — перерыв.
ТО М СК

18.00. «Для вас, ребята». 
18.10. «Гамлет». 2-я серия. 
19.25. «Чудо-пиала». Докумен
тальный фильм/ 19.40. Ново
сти.

М О С КВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТО М СК

20.15. «Приглашаем в кон
цертный зал». Музыка А. Ви
вальди.

М О С КВ А
21.00. «Время». 21.85. «Де

рево без корней». Художест
венный фильм (Болгария).

Редактор
A. f t  НОВОСЕЛОВ.

29, 30 июля. Цветной Худо
жественный фильм «Точна ‘ от
счета» — 19.

В . КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

29 июля. «Наваждение» — 
9, 11. 13. 15, .17. 19, 21

30 июля. « Н а в а ж д е н и е »  — 
9, 13, 15. 17, 19, 21. К и н о к л у б  
«Нескучайка». Фильм «Усатой 
н я н ь »  — 11.

. имени М, ГОРЬКОГО
29 июля, « Ч ер е з т е р н и и  н 

зве зд а м »  (дье серии.) — 8-30,
11- 05. 13-40. 16-15, 18-45, 21-20. 
« Н о ч н о е  п р о и с ш е с т в и е »  — 9, 
10-50. 12-40г.. 14-30, 16-20, 18-10, 
20. К и н о п а н о р а м а  . ^ А в гу с .т -8 1»
— • 2 Г-50. 'З а л  ' к и н о х р о н и к и . 
« Г о л уб а я  еода , белая с м е р ть»
— 9, 10-20, 11-40. 13, 14-20,
15-40, 17.

«ОКТЯБРЬ»
29 /июля. • '  « В а с и л и с а  П ре 

к р а с н а я »  —  10-30. « И з  ж и з н и
с т д ы х а ю щ и х »  : — 9, 10-40,
12- 2 0 .. 14, 16,. 17-40. 19-20, 21.
« Н о ч н о е  п р о и с ш е с т в и е »  — 
8-40. 12, 1 3 -50 / 16-10, Т 8 , ' 19-50, 
21-40.

30  и ю л я . « В а с и л и с а  П р е 
к р а с н а я »  —  10-30. « И з  ж и з н и  
о т д ы х а ю щ и х »  ' — 9', * 10-40,
12-20, 14. 16, 17-40, 19-20.
К и н о п а н о р а м а  « А е г у с т -S I»  — 
21 « Н о ч н о е  п р о и с ш е с т в и е »  —
8- 40  Г2. 13-50, . 16-10,с 18,
19-50, 21-40.

имени И. ЧЕРНЫХ 
729, 30 июля. « Т а к  н а ч и н а 

л а сь  л е ген д а»  *— 11-30. « В е ч 
ная с к а з к а  л ю б в и »  (две серии)
— 9. 11-30, 14 16-30, 19. 21-20.
« З в е з д а .. п а д а е т  в в е р х »  — 
9, 13, .16, 18-30, 21.

«ПИОНЕР»
29, 30 и ю л я . « К а з а к и -р а з -  

бой н и  км» — д, 10-40, 12-20, 14. 
15-40. « И р о н и я  с у д ь б ы , ил и  
С - -л е гки м  п а р о м !»  (две сери и ) 
v -  17-20, 20-20. ..

«СИБИРЯК»
29, 30 июля. Мультсборник 

К? ' 71 « Г о л уб о й  щ е н о к»  —
9- 20. « Э ки п а ж »  (две серии) — 
11, 13-30, 16, 18-30. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

.29. и ю л я . М у л ь т с б о р н и к

f k  118 — .11, . 15. «Падшая 
Эмине» — 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ ■ КУЛЬТУРЫ
ПОДШИПНИКОВОГО

ЗАВОДА
29 июля. «Рассказ неизвест, 

него чяповека» — 19. 21.
30 июля! «На берегу боль

шой рекк» — 19, 21,
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СЙБКАБЕЛЬ»
2.0 июля. «Удап головой» — 

17-10, 19, 21.
30 июля. «Свадебная ночь»

— 17-10. 19, 21.
КЛУБ ,

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ' 
.29 июля. «Кусок хлеба» 

(две серии) — 17, 20.
30 июля. «Такие же, как мы»

— 16, 18, 20.
КИНОТЕАТР ГОРСАДА

29 июля. «Принцесса подвод
ного царства» — 11-30. «Ку
сок хлеба» (две серии) — 13,
16. 19.

SO июля. «Приключения 
старого паровозика» — 11-30.
«33 несчастья» (две сефии) — 
13, 16, 19.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

29 июля. «Надди» 17-20,
19.

30 июля. « У д а р  го л овой»
— 17-20, 19.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
29 июля. «Ты  д о л ж е н  ж и т ь »

-  17, 19, 21.
■ 30 июля. « К ад д и »  •— 17, 19, 

21.
Городское бюро по трудо

устройству населения сроч
но приглашает на Томское 
тароремонтное предприятие: 
бухгалтера, счетовода-кас- 
сира, товароведа, инспекто
ра по кадрам, кладовщи
ков, экспедиторов, мастера 
по производству, секретаря- 
машиниетку, электрика, 
тракториста, шоферов, сле
сарей на станочное обору
дование, станочников на 
деревооора б а т ы в а ю щ и е  
станки, пилорамщиков, 
грузчиков, рабочих по ре
монту деревянной и кар
тонной тары.
. ’ Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17 — в бюро по
трудоустройству.

НОВОСИБИРСКОЕ РЕЧНОЕ УЧИЛИЩЕ 
МИНИСТЕРСТВА ' РЕЧНОГО ФЛОТА РСФСР 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ курсантов на 1981/82 учебный год 
на отделения:

судоводительское,) готовящее техников-судоводителей е 
правом эксплуатации судовых " силовых установок;

гидротехническое, готовящее механиков внутренних 
водных путей;

электромеханическое, готовящее техников-злектроме- 
хаников по эксплуатации электрооборудования судов.

Срок обучения — .3 года 7 месяцев, (на базе 8 клас
сов) и 2 года 7 месяцев (на базе 10 классов). На судово
дительское и электромеханическое отделения принима
ются лица. только мужского пола. На гидротехническое 
отделение (на базе 10 классов) принимаются девушки.

Поступающие в училище сдают вступительные экза
мены по русскому язы'ку и математике (на базе 8 клас- 
сов\, сочинение и математика (на базе 10 классов).

■При поступлений в училище необходимо подать заяв
ление и . следующие документы: об образовании (з под
линнике), медицинскую справку по форме 286, шесть 
фотокарточек (размером 3X4 см), свидетельство о рож
дении или паспорт (предъявляются лично).

Прием' заявлений на базе 8 классов" до 31 июля, ■ на 
базе 10 классов — до 15 августа. Приемные экзамены 
проводятся с 1 по 20 августа. При училище имеется об
щежитие.

Начало занятий — 1 сентября.
Б училище по 30 ■ июля 1981 года, работают платные 

подготовительные курсы.
За .всеми справками обращаться по адресу: 63009D,

г. Новосибирск, ул. Мичурина, 4, тел. 22-42-07.

Томский инженерно-строительный институт 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 

на замещение сакэ нтиых должностей:
заведующих кафедрами > английского языка, экономи

ка строительства; ■
доцентов кафедр строительных материалов, технологии 

металлов, истории КПСС, философии, бысшс-й математи
ки, оснований и фундаментов, автомобильных дорог, 
водоснабжения и водоотведения, металлических и дере
вянных конструкций, строительных конструкций, охра
ны труда и окружающей среды, строительных и дорож
ных машин, экономики промышленности;

старших преподавателей автомобильных дорог, по
литэкономии, физики, экономики промышленности;

ассистентов и преподавателей кафедр- графики, выс
шей математики, политэкономии, архитектуры промыш
ленных и гражданских .зданий, рисунка, живописи и 
скульптуры, физвоепитанйя.

Томское городское техническое училище 2 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 

учащихся на 1981/82 учебный год/
В училище принимаются лица с образованием о—10 

классов по специальностям:
контролер отдела технического контроля (девушки с 

образованием 10 классов, срок обучения —- 1 год);
слесарь-ремонтник (юноши с образованием. 8-—10 клас

сов, срок обучения — 1—2 года);
оператор токарных автоматов (юноши с образовани

ем 8—10 классов, срок обучения. — 1—2 года);
оператор шлифовальных станков (юноши с образова

нием '8—-10 классов, срок обучения —- 1—2 года);
лаборант (девушки и юноши с образованием 10 клас

сов, срок обучения — 1 год);
электромонтер (юноши , и девушки с образованием 

8—10 классов, срок обучения — 1-—2 года).
Нуждающимся предоставляется место в общежитии, 
Учащиеся, имеющие среднее образование, получают 

стипендию в размере 72 руб., отличники—повышенную.
Лица, окончившие училище, пользуются льготами при 

поступлении в вузы и _ техникумы.
Поступающие подают на имя директора заявление, 

документ об образовании, характеристику, справку с ме
ста жительства, 6 фотокарточек размером 3X4 см. 

Начало занятий — 1 сентября. . /
Адрес училища: г. Томск, ул. Пушкина, 63, ТУ-2.

Бюро по трудоустройству населения совместно с Том
ским химическим заводом приглашают на работу: 
заместителя начальника ПЭО, начальника сбыта, на
чальника финансового отдела, старшего экономиста-ре- 
визора, главного бухгалтера, заместителя начальника 
БОХР, заместителя начальника цеха очистных соору
жений, начальника ремонтно-строительного цеха, руко
водителей учетных групп бухгалтерии, старших инжене
ров, инженеров-строителей, инженеров-электриков в про
ектный отдел, конструкторов отделов, контролеров 
ВОХР, электрослесарей, электромонтеров связи, слеса- 
рей-ремонтников, машинистов котла, слесарей обходчи
ков, токарей, фрезеровщиков, газоэлектросварщиков, ма
шинистов, помощников машинистов тепловозов, состави
телей поездов, путевых рабочих, грузчиков, экспедито
ров, водителей электрокаров, автопогрузчиков, уборщиц 
производственных и бытовых помещений, гардеробщи
ков.

Завод имеет благоустроенное общежитие, детский ком
бинат. Квартиры предоставляются через 3—4 года.

Доставка на работу и с работы — транспортом завода.
Контролеры охраны обеспечиваются бесплатным об

мундированием. Оплата труда — повременно-премиаль
ная^ районный коэффициент — 20 процентов.

Обращаться по адресу: г. Томск, пр. Кирова, 17 — в 
бюро ве трудоустройству. Тел. 4-13-25.

Филиал ТПТУ № 34 Томской карандашной фабрики 
объявляет прием учащихся на следующие специально
сти: контролер деревообрабатывающего производства, 
браковщик; оператор на автомашинных • установках.

Принимаются юноши и девушки, имеющие образова
ние 10 классов. Срок обучения — 10 месяцев. Зачислен
ные в училище получают стипендию в размере 72 руб
лей, обеспечиваются бесплатным благоустроенным об
щежитием гостиничного типа. Желающие поступить в учи
лище должны представить документы: заявление на имя 
Директора,, документ об образовании, справку с места 
жительства, медицинскую справку (форма № 286), 
шесть фотографий размером 4X 6 ем.

Адрес училища: г. Томск, пр. Ленина, 217, 4-й этаж, 
тел. 3-80-57. Проезд троллейбусом № 2 до остановки 
«Бердская», или ул. Войкова, 75, в отдел кадров Томской 
карандашной фабрики.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с Том
ским заводом древесностру
жечных плит приглашают 
на работу: начальника окса, 
прораба, начальника РСУ, 
главного бухгалтера, бух
галтера финансовой груп
пы, кассира, заведующего 
складом МТС, курьеров, вах
теров, лаборантов, электро
сварщиков, рабочих на бре
внотаску, строителей всех 
специальностей, электриков, 
слесарей КИПиА, Достав
ка рабочих на работу и с 
работы производится слу
жебным транспортом. Квар
тиры . предоставляются в 
порядке очереди. За на
правлениями на работу об
ращаться: г. 'Томск, пр. Ки
рова, 17 — в бюро по тру
доустройству.

Бюро по трудоустройству 
населения срочно пригла
шает на постоянную работу 
в Ленинский .райпищеторг: 
работников мелкорозничной 
торговли, экономиста, шо
феров, тракториста, убор
щиц производственных по
мещений, грузчиков, маши
нистку, учеников киоске
ров. мастера стройгрулпы.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17 — в бюро по 
трудоустройству.

Б магазинах облкнигс 
торга - имеются в продаж 
товары по следующим це 
нам: микрокалькуляторы - 
40 руб., 90 руб., 95 руб., 19 

■ руб.; счетные машинки В] 
—- 44 руб.; арифмометры- 

РУб., логарифмически 
линейки — 1 руб. 16 коп 
2 руб. 02 коп., 3 руб. 5 
коп., 4 руб.; пеналы — 5 
коп.; а также канцелярски 
кнопки и пластилин. Ее 
эти товары можно приобре 
сти по безналичному рас 
чету.

Областное управление 
торговли, центральный
универмаг- с прискорбием 
извещ ают о смерти * быв
шего заместителя началь
ника областного управле
ния торговли. директора 
Томского универмага, чле
на КПСС с 1940 года

Н О ЗД Р И Н А
В л а д и м и р а  М а тве е в и ча

и выражаю т соболезнова
ние семье и родственникам 
покойного. •

Вынос тела — 29 июля, 
в 14 часов, из квартиры по
койного (ул. Ееленца. 10, 
кв. 54).
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